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агропром 
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продуктовых карточек.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
ЧИТАЙТЕ:

ОБРАЗОВАНИЕ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ -  
ВЫСШАЯ ШКОЛА

В Томске прошел семинар-совещание 
профсоюза работников 

народного образования и науки РФ.

ЮРИДИЧЕСКАЯ СЛУЖБА

КАК ПРАВИЛЬНО  
ОФОРМИТЬ ОКОНЧАНИЕ  

ИСПЫТАТЕЛЬНОГО СРОКА

РАЙОННЫЕ БУДНИ

ОАЗИС В СТЕПИ
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ОБЩЕСТВО

ЗА ЭЛЕКТРОННОЙ 
КОЛБАСОЙ
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11-я стр.

Целинному хозяйству «Ермак» 
Нововаршавского района, 
ныне сельхозкооперативу, 

а в недавнем прошлом совхозу, 
исполнилось 60 лет. 

ВСТРЕЧА, КОТОРУЮ ЖДАЛИ
На прошлой неделе глава региона Виктор Назаров обсудил с руководителями предприятий 

и ведомств транспортной отрасли, в число которых вошли и профсоюзные лидеры, проблемы 
пассажирских перевозок и подготовку к реализации федерального закона № 220.  

В разговоре, в частности, приняли участие председатель Федерации омских профсоюзов  
Сергей Моисеенко и руководитель областной профорганизации работников  

автомобильного транспорта и дорожного хозяйства Александр Илюхин.

Окончание на с. 3.
Фото Евгения КАРМАЕВА.

«А ВОЗ И НЫНЕ ТАМ» -  
ЭТО ОБ ОМСКОМ 

ТРАНСПОРТЕ
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Идет подписка 
на газету «Позиция» 
на первое полугодие 2016 года. 
Оформить подписку вы можете 
в отделениях связи города  
и области и в редакции газеты.



На пленарном заседании и в 
двух секциях (студентов и препо-
давателей) обсуждены перспек-
тивы развития высшего образова-
ния в стране, актуальные проблемы 
в сфере образования и науки, свя-
занные с реструктуризацией и ре-
организацией высших учебных 
заведений, взаимодействием  
профсоюзов с работодателями, 
развитием социального партнер-
ства, и ряд других. Так, во вступи-
тельном слове председатель Том-
ской территориальной организации 
профсоюза работников народно-
го образования и науки РФ Нико-
лай Глушко подчеркнул, что обра-
зовательная отрасль имеет много 
нерешенных серьёзных проблем. 
Всех беспокоят реструктуриза-
ция и оптимизация вузов, означа-
ющие в итоге сокращение штатов 
и переход на аутсорсинг, внедре-
ние эффективного контракта, низ-
кую заработную плату сотрудни-
ков, не обозначенных в майских 
указах президента России. Он так-
же остановился на таких вопросах, 
как крайне медленное повышение 
стипендий студентов и недостаточ-
ное обеспечение их местами в об-
щежитиях.

Председатель Совета ректо-
ров Томской области Георгий Май-
ер высказал важное предложение: 
в рамках сокращения финансиро-
вания высших учебных заведений 
следует идти по пути мировых тен-

денций - вузы и промышленные 
предприятия должны взаимодей-
ствовать друг с другом. Это необ-
ходимо, чтобы, с одной стороны, 
совместно готовить специалистов, 
нужных конкретному предприя-
тию, с другой - вкладывать более 
существенные финансовые сред-
ства в развитие вуза. Идея, правда, 
не нова, но имеет вполне здравый 
смысл. Однако дело в том, что для 
ее осуществления есть немало пре-
пон. Сегодня, например, работода-
телю проще взять уже готового вы-
пускника и переучить его, если это 
будет необходимо. Во многих слу-
чаях в России так и происходит.

Кроме того, Георгий Майер 
считает, что в условиях кризиса ру-
ководству вузов и их профсоюзным 
организациям нужно работать ак-
тивнее, решая сообща финансо-
вые, учебные и другие вопросы.

Заместитель председате-
ля Центрального совета профсою-
за работников образования и науки 
РФ Вадим Дудин рассказал о пер-
спективах развития высшего обра-
зования в России. Прежде всего, 
это совершенствование структу-
ры образовательной системы и ка-
чества преподавания в филиалах 
крупных университетов. По итогам 
мониторинга 2014 года более ты-
сячи филиалов не отвечают мини-
мальным образовательным стан-
дартам, 180 из них реорганизовано. 
По его словам, дальнейшее сокра-

щение сети является лишь делом 
времени. При этом он уверен: уже 
настала пора, когда образователь-
ное сообщество и работодатели 
должны объединиться, чтобы про-
тивостоять вызовам времени. 

Профлидер также сообщил, 
что Минобрнауки РФ в ближайшие 
годы планирует создание 250 цен-
тров прикладных коммуникаций, 
что позволит увеличить количе-
ство выпускаемых бакалавров на 30 
процентов. Своё мнение он выска-
зал и относительно западной мо-
дели обучения в вузах. Владимир 
Дудин считает, что Россия по срав-
нению с европейскими странами 
всегда отличалась фундаменталь-
ностью своего образования, когда 
специалист обладал не только ос-
новами своей профессии, но и ши-
роким кругозором и умением адап-
тироваться на новом производстве. 
«Сейчас же нам пытаются навязать 
западную систему, горячо поддер-
живаемую Рострудом, считающим, 
что это повысит качество образова-
ния», - отметил Дудин. 

В работе семинара-совеща-
ния активное участие принимала 
омская делегация, которую пред-
ставляли Евгений Дрейлинг, пред-
седатель облпрофорганизации ра-
ботников народного образования 
и науки РФ, Лариса Бацевич, пред-
седатель профорганизации со-
трудников госуниверситета, Еле-
на Супиниченко, председатель 

профорганизации работников  
педуниверситета, Регина Кутузо-
ва, председатель профорганиза-
ции студентов госуниверситета, и 
Игорь Соколов, заместитель пред-
седателя профорганизации сту-
дентов СибАДИ. После пленарной 
части семинара на секциях - и сту-
денческой, и преподавательской - 
омичи представили свой опыт ра-
боты по мотивации профсоюзного 
членства и социального партнер-
ства. Судя по многочисленным во-
просам и просьбам дать поши-
ре комментарии по отдельным 
ситуациям, коллеги заинтересо-

вались работой в этом направле-
нии омских первичек и в целом обл- 
профорганизации.

Участниками семинара-сове-
щания принято решение вырабо-
тать единый документ - обраще-
ние к федеральному правительству, 
и в частности к Министерству об-
разования РФ, о немедленном ре-
шении назревших в высшей школе 
проблем.

Евгений ДРЕЙЛИНГ,  
председатель Омской  
облпрофорганизации  

работников народного  
образования и науки РФ.
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Евгений Дрейлинг с коллегами:  Николаем Глушко,  
председателем Томской облпрофорганизации, и Надеждой  

Охемчик, председателем  профорганизации Республики Тывы.  

ЕСТЬ МНЕНИЕ

ПРОФЕССИИ,  
КОТОРЫЕ ОПРЕДЕЛЯТ  

БУДУЩЕЕ
Министр труда РФ Максим Топилин  
назвал на заседании российского  

правительства наиболее  
популярные профессии.

«Вместе с агентством стратегических ини-
циатив отработана такая тема, как список 50 
наиболее востребованных профессий, куда 
вошли инженеры группы робототехнических 
средств, беспилотных летательных аппаратов, 
операторы оборудования и пространственного 
моделирования для строительства, разработ-
чики веб- и мультимедийных приложений», - 
цитирует слова чиновника издание «Известия».

По мнению министра, эти профессии бу-
дут определять будущее. Планируется, что Ми-
нистерство образования переориентирует свои 
программы подготовки на них.

Ранее Топилин заявил, что в 2015 году ре-
альная зарплата в России упала на 8-9 процен-
тов, и что «восстановительный процесс» только 
начинается. Как отметил глава Минтруда, сни-
жение реальной зарплаты является ответной 
реакцией работодателей на кризисные явле-
ния, которые он сравнил с кризисом 2008 года.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ - 
ВЫСШАЯ ШКОЛА

СОВЕТ МОЛОДЫХ  
ПЕДАГОГОВ РАСТЕТ  

И РАЗВИВАЕТСЯ
Цель форума – не про-

сто сплотить молодежь, но и 
создать условия, при кото-
рых каждый проявит свои луч-
шие способности и увидит, что 
их можно с огромной пользой 
применить в профсоюзной де-
ятельности. Кстати, 33 участ-
ника форума уже являются 
членами различных объедине-
ний молодых педагогов.

Открывая форум, заме-
ститель председателя Омской 
областной организации проф-
союза работников народного 
образования и науки РФ Ири-
на  Белоконь в своем высту-
плении положительно оценила 
итоги работы действующего 
актива Совета молодых педа-
гогов Омской области и выра-
зила надежду на то, что уча-
стие в мероприятиях форума 
даст рост численности моло-
дежных объединений на ме-
стах, послужит интеграции 
их работы. Участников проф-
союзного мероприятия так-
же поприветствовал главный 
специалист отдела кадровой 
политики регионального Ми-

нистерства образования  Ан-
вар  Ганеев, предложивший 
молодежи принять участие в 
деятельности лаборатории 
молодого специалиста, орга-
низованной его ведомством. 

Программа форума 
включала в себя проведение 
тренингов, мастер-классов, 
командообразующих игр, раз-
влекательных мероприятий, 
работу творческих групп по 
созданию коллективных про-
ектов, направленных на раз-
витие молодежной полити-
ки профсоюза образования. 
Особенно важным моментом 
стало обсуждение и утверж-
дение проекта молодежного 
раздела коллективного дого-
вора.

ЭФФЕКТ КОМАНДЫ
Образовательная часть 

форума включила в себя два 
учебных блока. Содержание 
первого ориентировано на по-
вышение профсоюзной ак-
тивности молодежи. О роли 
профсоюза в системе соци-
ального партнерства, о его 
структуре и направлениях де-
ятельности, об опыте рабо-
ты молодежных объединений 
молодые специалисты узнали 

из лекции заведующего отде-
лом по социальным вопросам 
и работе с молодежью ФОП 
Андрея  Ефремова, подчер-
кнувшего центральную идею - 
чтобы добиться своих целей, 
нужно быть сплоченной коман-
дой. Стать такой командой по-
мог участникам форума тре-
нинг преподавателя Омского 
центра профсоюзного обра-
зования Людмилы  Морозо-
вой. Всем запомнились зада-
ния, побуждающие молодёжь к 
творческому взаимодействию 
в работе над общим проектом.

МАСТЕР - В КЛАСС!
Второй образовательный 

блок состоял из мастер-клас-
сов по различным направле-
ниям педагогической деятель-
ности. Ценнейшим опытом  
того, как пробудить в ребенке 
стремление к познанию через 
исследовательскую деятель-
ность, поделился со своими 
молодыми коллегами учитель 
географии МОУ «Степнин-
ская СОШ», победитель регио-
нального этапа и лауреат Все-
российского этапа конкурса 
«Учитель года России-2007», 
победитель областного эта-
па Всероссийского конкурса 

«Учитель года-2015» Валерий  
Конышев. В своем мастер-
классе под названием «Мир 
переполнен тайнами необы-
чайными» он напомнил  кол-
легам о том, что «познание 
начинается с исследования». 
Увлеченно слушала и стара-
тельно  конспектировала мо-
лодежь  мастер-класс на тему 
«Возможности организаци-
онной работы с родителя-
ми в контексте содержания 
федеральных государствен-
ных образовательных стан-
дартов дошкольного образо-
вания», который провела для 
педагогов дошкольного и до-
полнительного образова-
ния заместитель председате-
ля регионального отделения 
общественной организации 
«Российский комитет защи-
ты мира» Светлана Баранце-
ва. С большим энтузиазмом и 
фантазией молодые педаго-
ги  шили, клеили самодельных 
кукол на творческом мастер-
классе  методиста, педагога 
дополнительного образова-
ния Центра развития творче-
ства детей и юношества «Дом 
пионеров» Людмилы  Ласточ-
киной.

Окончание на с. 9.

В Федерации профсоюзных организаций Томской области 
прошел двухдневный семинар-совещание профсоюза  

работников народного образования и науки РФ, в котором 
приняли участие более 50 председателей областных  
профсоюзных организаций, профлидеров первичек  

сотрудников и студентов вузов, ректоры высших  
образовательных учреждений  

Сибирского федерального округа. 

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

ВРЕМЯ МОЛОДЫХ
В детском оздоровительном лагере «Лесная поляна», что в  Таврическом районе, 6-7 ноября 

прошел первый профсоюзный форум молодых специалистов системы образования Омской области. 
Для участия в нем из 25 районов  (включая административные округа города Омска) 

 прибыли 69 работников общеобразовательных учреждений, а также  
учреждений дополнительного и дошкольного образования в возрасте до 35 лет.

СЕМИНАР-СОВЕЩАНИЕ



«САТУРН»   
ДЛЯ МИНОБОРОНЫ 

На омском заводе «Сатурн» 
концерна ПВО «Алмаз-Антей» со-
бран очередной, десятый по сче-
ту, зенитный ракетный комплекс 
С-400 («Триумф»). Приемка ком-
плекса специалистами Минобо-
роны прошла накануне на поли-
гоне Капустин Яр в Астраханской 
области. Приемно-сдаточные ис-
пытания прошли успешно. С-400 
благодаря омской электронике 
одной ракетой сбил цель, летя-
щую на скорости 2 800 м/с, а дру-
гой достал объект на высоте 56 ки-
лометров.

В войсках «Триумфы» поль-
зуются особым спросом, и за-
казы на них расписаны на годы 
вперед. Чтобы полностью удов-
летворить спрос военных на С-400 
и более совершенную систе-
му С-500, а также гарантировать 
высокую надежность этого ору-
жия, производители задейству-
ют IT-технологии. Так, на заводе 
«Сатурн» установлена роботизи-
рованная линия по производству 

радиоэлектроники для зенитных 
ракетных систем нового поколе-
ния.

По мнению экспертов, этот 
уникальный и единственный в 
стране роботизированный ком-
плекс откроет новые возможности 
в производстве высокотехноло-
гичных систем, позволит повы-
сить производительность труда 
по профильным направлениям в 
12 раз.

В перспективе концерн «Ал-
маз-Антей» намерен организо-
вать на «Сатурне» участок ми-
кроэлектроники и микросборки в 
сборочном производстве, а также 
провести техническое перевоору-
жение инструментального и галь-
ванического участков.

«Развитие омских произ-
водств, внедрение на них таких 
технологий и оборудования - оче-
редное подтверждение того, что 
Омск - один из передовых про-
мышленных центров России. При 
выборе региона, в котором будет 
формироваться государственный 
заказ, учитывается и кадровый 
потенциал, и его производствен-
ная база. На роботизированном 

участке работают молодые ребя-
та, все с высшим образованием. 
Это то будущее омской промыш-
ленности, к которому мы стре-
мимся», - отметил губернатор Ом-
ской области Виктор Назаров, 
посетив завод «Сатурн». 

«МИР» ДОШЕЛ  
ДО АРКТИКИ

Омская компания «Мир» за-
ключила в Арктике за месяц сра-
зу два контракта. Предприятие 
заключило договор на строитель-
ство распределительной транс-
форматорной подстанции для 
ОАО «Харп-Энерго-Газ», которое 
для нужд полярного поселка Харп 
производит, передает и распре-
деляет тепловую и электрическую 
энергию, а также питьевую воду. 
Готовый объект будет оснащен ав-

томатизированными системами 
диспетчерского управления энер-
гообъектами. Завершить строи-
тельство планируется в 2017 году.

Кроме того, буквально на днях 
в объединении также заключен до-
говор с Арктической газовой ком-
панией. В рамках договора НПО  
«Мир» также создаст для этой 
компании автоматизированные 
системы диспетчерского управ-
ления энергообъектами.

ОДОБРЕН ПРОЕКТ  
ДУБЛЕРА УЛИЦЫ  

70-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
Городской градостроитель-

ный совет в целом одобрил проект 
дублера улицы 70-летия Октября в 
Кировском округе Омска, к строи-
тельству которого планируют при-
ступить уже в апреле следующего 
года. Новая автомагистраль долж-
на связать мост 60-летия Победы 
и улицу Перелета. Ориентировоч-
ная стоимость реализации проек-
та составляет 470 – 500 миллио-
нов рублей.

Новая дорога полностью со-
ответствует генеральному плану 
развития Омска. Срочная необ-
ходимость строительства транс-
портной артерии обусловлена 
высокими темпами жилищного 
строительства на Левобережье.

Возводиться будет не толь-
ко автомобильная дорога - вдоль 
нее планируется проложить пе-
шеходные дорожки и тротуары, 
велосипедные дорожки, постро-
ить ливневую канализацию круп-
ного диаметра (до 1200 милли-
метров).

Вся дорожная инфраструкту-
ра будет полностью приспособле-
на для движения маломобильных 
групп: там, где необходимо, по-
строят пандусы и уложат тактиль-
ную плитку.

Предусмотрены монтаж пер-
воклассной системы освещения, а 
также комплексное благоустрой-
ство прилегающей к дороге тер-
ритории, в том числе посадка де-
ревьев и кустарников, разбивка 
газонов.

По материалам открытых 
интернет-источников.
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Окончание. Начало на с. 1.
Поводом для встречи послужило направленное губер-

натору коллективное письмо председателей отраслевых  
профсоюзных первичек. В этом письме профсоюзные руко-
водители призвали Виктора Назарова к совместному обсуж-
дению «путей и возможностей преодоления возникших труд-
ностей», напомнив, что согласие на подобное мероприятие 
губернатор дал во время беседы с профсоюзным активом об-
ласти в сентябре нынешнего года. Поэтому на правах иници-
ативной стороны основной доклад по теме встречи сделал 
Александр Илюхин.

В своем выступлении председатель обкома отраслевого 
профсоюза вкратце обрисовал сложившуюся ситуацию, вы-
делив основные проблемы пассажирского транспорта: слож-
ное финансовое положение предприятий, уменьшение реаль-
ной работы за счет постоянной оптимизации предприятий с 
последующим сокращением маршрутов и выпуска подвижно-
го состава, наличие нелегальных перевозчиков, износ машин, 
текучесть кадров, низкая зарплата работников. «Муниципаль-
ные предприятия находятся в тяжелейшем финансовом поло-
жении, - отметил Илюхин. - Если не принять мер к оздоров-
лению, то город столкнется с дальнейшими проблемами в 
сфере пассажирских перевозок, усилением напряженности в 
коллективах и недовольством населения».

«В настоящее время в городе и области ситуация на 
рынке пассажирских перевозок такова, - продолжал предсе-
датель обкома профсоюза. - Если, ссылаясь на отсутствие 
финансовых ресурсов, убрать муниципальный транспорт, то 
население «Газелями» мы не перевезем - об этом говорят и 
сами частные перевозчики». И это, заметим, несмотря на то, 
что с уходом муниципального транспорта с некоторых пасса-
жироемких и доходных маршрутов их тут же заполнили имен-
но частники со своими маршрутками. Но, как можно судить, 
их мощностей (при всей видимой несметности «Газелей») не 
хватает на перевозку населения миллионного города. Тут еще 
дело в том, что среди частников полно «нелегалов», которые 
ездят как бог на душу положит и не платят никаких налогов.

«ЧАС ИКС» МОЖЕТ НАСТУПИТЬ  
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ

В августе у заместителя председателя областного пра-
вительства Игоря Бондарева прошло совещание по пробле-
мам пассажирского автотранспорта в городе и области. Тог-
да обкомом профсоюза были сформулированы конкретные 
меры по решению накопившихся проблем. Что касается фи-
нансового оздоровления предприятий отрасли, то в числе 
предложенных профсоюзной стороной шагов были, скажем, 
выделение беспроцентного кредита или иного вида денежной 
поддержки со стороны областного бюджета на нужды муни-
ципального транспорта, переход от стихийного рынка марш-
рутных перевозок к централизованному заказу услуг перевоз-
чиков разных форм собственности с оплатой выполненной 
работы, рассмотрение вопроса о повышении тарифа на про-
езд в выходные дни, а также введение зонной системы опла-
ты проезда.

С того совещания прошло уже три месяца, но муници-

пальный пассажирский воз и ныне там, где был, - на грани 
полного краха. Об этом откровенно заявил Александр Илю-
хин: «При потребности отрасли на 2016 год в 673 миллиона 
рублей проектом городского бюджета на транспорт запла-
нирован 331 миллион. Можно однозначно сказать, что до мо-
мента вступления в действие федерального закона № 220, то 
есть до 1 июля 2016 года, муниципальный транспорт не дожи-
вет. А с учетом громадной задолженности предприятий он мо-
жет исчезнуть уже в первом квартале».

Разговор о состоянии отрасли был продолжен дирек-
тором департамента транспорта администрации областного 
центра Виталием Масликом, развернувшим перед участника-
ми встречи концепцию развития общественного пассажирско-
го транспорта в Омске. Ну да, концепция эта после выступле-
ния Александра Илюхина выглядела вполне предсказуемой: 
финансовое укрепление бюджетных позиций отрасли плюс 
финансовые послабления её предприятиям. При этом Маслик 
еще и добавил черной краски в описание актуального состоя-
ния пассажирского транспорта, сообщив, что муниципальные 
перевозчики уже должны подразделениям корпорации «Газ-
пром» 150 миллионов рублей за ГСМ. Те, видимо, уже махнули 
рукой на официальные ритуалы и предоставляют предприяти-
ям топливо по устной договоренности, не забывая, впрочем, 
фиксировать нарастающий долг. Так что «в любой момент нас 
могут остановить», - печально резюмировал Виталий Маслик.

Однако неожиданно у директора департамента транс-
порта нашлось и чем похвалиться: «Недавний снегопад (22-23 
октября. - Ред.) показал, что частник в такую погоду не выхо-
дит, - сказал Маслик. - А мы город всё-таки перевезли, и в эти 
два дня наша выручка выросла на миллион рублей». Учитывая 

тот факт, что в те два дня на линию не вышла треть маршру-
ток, можно предположить: с упорядочением рынка перевозок, 
прямым следствием которого должен стать уход с централь-
ных магистралей города подавляющего большинства частни-
ков, финансовое положение муниципального транспорта су-
щественно улучшится.

ЧТОБЫ ЗАРАБОТАЛИ  
ЗАКОНЫ, НУЖНО НАЧИНАТЬ РАБОТАТЬ 

САМИМ
Проблему конкурентной борьбы на рынке перевозок, в 

которую муниципальные пассажирские предприятия вступи-
ли со связанными руками и ногами, как раз и призван решить 
федеральный закон «Об организации регулярных перево- 
зок пассажиров и багажа автомобильным транспортом и го-
родским наземным электрическим транспортом». Свод чет-
ких правил определяет условия организации транспортно-
го обслуживания населения и ответственность перевозчиков 
за нарушение требований. Профсоюзы и руководители авто-
транспортных предприятий уже неоднократно заявляли, что с 
нетерпением ждут вступления статей этого закона в силу.

Тут надо еще раз настоятельно подчеркнуть, что пробле-
ма муниципального пассажирского транспорта отнюдь не яв-
ляется отличительной чертой нашего региона, это беда всей 
страны в целом. Поэтому в последних числах октября встреча, 
подобная той, что прошла в Правительстве Омской области, 
состоялась в Министерстве транспорта РФ, а её инициатора-
ми и вдохновителями явились представители Общероссий-
ского профсоюза работников автомобильного транспорта и 
дорожного хозяйства.

Профсоюзная сторона поставила перед Минтрансом РФ 
около десятка наиболее животрепещущих вопросов отрасли - 
в том числе и касаемо дальнейшего совершенствования пра-
вовой базы, которая, по мнению профсоюзов, нуждается в до-
полнении нормами о создании равных конкурентных условий 
для предприятий различных форм собственности, а также о 
расширении перечня требований к участникам открытых кон-
курсов на маршрутные перевозки за счет показателей соци-
альной направленности: гарантий по условиям и оплате труда 
для водителей, обеспечения контроля над режимом отдыха и 
труда работников с обязательным проведением медосмотров.

Вполне возможно, что настойчивость профсоюза когда-
то принесет свои плоды, и все нужные законы наконец зара-
ботают. Однако, для того чтобы эта работа дала необходимый 
эффект, не стоит, как сказал на нашей омской встрече губер-
натор Виктор Назаров, уповать только на вступление в силу 
определенного набора федеральных законов. Всё будет зави-
сеть от рациональной организации работы соответствующих 
предприятий и ведомств, от того, насколько соблюдаются за-
ложенные в законе правила игры всеми заинтересованны-
ми сторонами, и от того, как жестко контролируется всё это 
сложное и обремененное разнонаправленными интересами 
сторон взаимодействие. А вот эту деятельность, по идее, нуж-
но разворачивать уже сейчас. Первого января 2016 года, как 
дала всем понять состоявшаяся встреча, может быть поздно.

Лев ГРАЧЁВ.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

«А ВОЗ И НЫНЕ ТАМ» -  
ЭТО ОБ ОМСКОМ ТРАНСПОРТЕ

ФАКТ!
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Первоцелинники под руководством первого директора 
совхоза Михаила Кольвашенко превратили хозяйство в оазис 
в засушливой степи, украсив окрестности зелёными насаж-
дениями. Славу хозяйству составили его труженики, награж-
дённые высокими государственными наградами, а Виктору 
Охотникову, одному из ермаковских директоров, присвоено 
звание Героя Социалистического Труда. С 1982 по 2014 год, 
до конца своей жизни, СПК «Ермак» руководил Иосиф Герк, 
кавалер ордена «Знак Почёта». Достойных преемников оста-
вил после себя Иосиф Яковлевич, до сих пор хозяйство явля-
ется в области передовым.

- Мы продолжаем традиции укрепления хозяйства, не-
смотря на утрату - внезапную смерть нашего директора в про-
шлом году. Вместе с ним мы строили планы на ближайшую 
пятилетку, поэтому ничего не стали менять. Запланировали 
реконструкцию животноводческого комплекса на 4-м отделе-
нии - провели её. Продолжаем строить новый коровник с до-
ильным залом, - рассказывает бывший председатель профко-
ма, ныне инженер по охране труда СПК «Ермак» Юрий Оськин. 
- Сейчас сельхозкооперативом руководит заслуженный ра-
ботник сельского хозяйства Омской области Есенгельды Ал-
даназаров, 32 года проработавший у нас главным агрономом, 

потом заместителем директора по производ-
ству. У нас крепкая профсоюзная организация, 
на посту её председателя меня сменила Свет-
лана Корженко, но я выполняю обязанности за-
местителя. Членами профсоюза являются все 
наши работники - 480 человек. 

Учиться выживать в новых экономических условиях ер-
маковцы начали с 1991 года, когда оказались подорваны эко-
номические устои. Пришлось отказаться от овцеводства, не-
смотря на то что поголовье прежде составляло 25 тысяч. 
Шерсть в то время стала никому не нужна, хотя первые бар-
терные сделки были за счёт того самого руна. 

- Мы стали менять нашу продукцию в Омске, когда я ра-
ботал председателем профкома, - продолжает Юрий Сергее-
вич. - Приезжал на своём «пикапчике» на городские фабрики 
первичной обработки шерсти, трикотажную, швейную, обу-
вную и загружал машину той продукцией, что шла в счёт на-
ших поставок. У себя открыли магазин, где под запись в счёт 
зарплаты выдавали детские и взрослые товары. А потом по-
няли, что выгоднее на месте перерабатывать производимое 
нами сырьё. Открыли колбасный цех, оборудовали пекар-
ню, на полную мощность загрузили кулинарию, разнообра-
зили меню столовой. В Черлакском районе приобретали мас-
ло, в Русско-Полянском - сыр. Практически без финансовых 
средств наши работники получили возможность обеспечить 
свои семьи продуктами питания, одеждой и обувью. 

По воспоминаниям ветерана профсоюзного движения, 
деньги в хозяйстве появились примерно в 2002 году. Спасло 
молочное животноводство: до развала в совхозе «Ермак» было 
800 дойных коров, через три года обзавелись 1200 головами, 
сейчас в стаде 1800 бурёнок, а всё поголовье крупного рога-
того скота составляет 6000. Привыкшие к безденежным отно-
шениям, люди даже проявляли недовольство, особенно те, 

которые на-
бирали това-
ров на боль-
шие суммы, 
чем зараба-
тывали. При-
шлось пере-
воспитывать, 
и люди сно-
ва вернулись 
к нормаль-
ным товар-
но-денежным 
отношениям. 
Вдохновляло, 
что регуляр-
но до 10-го 
числа каждо-
го месяца вы-

даётся зарплата. Со временем она растёт, и сейчас в среднем 
составляет 15 тысяч рублей. Но опытная доярка может полу-
чать и вдвое больше, а механизатор во время уборки - до сот-
ни тысяч. Профсоюз заключает коллективный договор с руко-
водством СПК, в котором оговариваются условия трудовых и 
социально-бытовых отношений. В этом году выделили 1 мил-
лион рублей на приобретение путёвок, по которым труженик 
тратит на оздоровление всего 10 % их стоимости, а 90 % опла-
чивает хозяйство. Первым делом путёвка выделяется по ре-
зультатам медосмотра. 

Наша короткая встреча с Оськиным произошла в район-
ном Доме культуры, где проходили мероприятия дня охраны 
труда, и Юрий Сергеевич делился опытом работы в своём хо-
зяйстве: 

- Чтобы по-настоящему заниматься охраной труда, надо 
полностью знать производство, а оно у нас масштабное. У 
меня инженерное образование, я закончил Омский сель-
хозинститут, выучился на холодильщика, до этого поработал 
на стройке и послужил связистом в армии. Вроде бы знания 
разносторонние, иногда приходится подучить крановщика 
или станочника по обработке древесины. Тогда становлюсь 
рядом с ними, чтобы учесть все особенности работы с этими 
механизмами. Только так можно избежать непредвиденных 
случаев, ведущих к травматизму, несчастному случаю. 

Целинный хлеб ермаковцев по-прежнему продолжает 
поступать в закрома Родины. В приртышском хозяйстве мно-
жатся династии хлеборобов и животноводов, а молодой води-
тель СПК «Ермак» Антон Облов, приняв эстафету профессии 
от деда и отца, во время нынешней уборочной страды пере-
вёз на своём КамАЗе 1885 тонн зерна, намотав на спидоме-
тре автомобиля более 26 тысяч км. У каждого из жителей но-
воваршавской земли трудная, но годами накатанная дорога. 
Отрадно, что на этом пути молодым помогают выбрать вер-
ные ориентиры опытные наставники. 

Николай ШОКУРОВ.

ОАЗИС В СТЕПИ
Целинному хозяйству «Ермак» Нововаршавского района, ныне  

сельхозкооперативу, а в недавнем прошлом совхозу, исполнилось 60 лет.  
В его создании вместе с жителями сёл Ермак, Береговое и Александровка,  
казахских аулов Алкул и Караман участвовали прибывшие на освоение  

целинных земель новосёлы из разных краёв Советского Союза. 

Шербакульцы в нынешнем году потру-
дились на славу и в самом деле достойны 
самых высоких почестей. Некоторые из хо-
зяйств и работников района наверняка станут 
победителями в областном соревновании, а 
пока назовем основных героев года на рай-
онном уровне.

Итак, в производстве растениеводческой 
продукции среди сельхозпредприятий первым 
стал коллектив СПК «Красноярский» (предсе-
датель профкома - Мухамет Исаков), получив-
ший урожайность зерновых культур в объеме 
26,6 центнера с гектара. В заготовке кормов 
больше других отличился коллектив ЗАО «Ку-
тузовское» (председатель профкома - Наталья 
Яготина), получивший 34,6 центнера кормо-
вых единиц на условную голову скота. В про-
изводстве животноводческой продукции всех 
опередил коллектив ОАО «Агрофирма Екате-
ринославская» (председатель профкома - Га-
лина Масюк), добившийся надоя в 6360 кило-
граммов молока на фуражную корову. 

Среди комбайнеров на уборке зерно-
вых культур победителем с результатом 4436 
условных тонн зерна на эталонный комбайн 
признан Темиржан Даникеров из СПК «Сла-

вянский». В споре его молодых коллег пер-
венствовал комбайнер ЗАО «Кутузовское» 
Александр Геберлейн, намолотивший 864 ус-
ловные тонны зерна.

Больших успехов, как обычно, добились 
работники ОАО «Агрофирма Екатеринослав-
ская». Так, соревнование водителей и меха-
низаторов по перевозке зерна с поля на ток, 
выполнив 38,1 условной грузоперевозки на 
условный автомобиль, выиграл водитель аг-
рофирмы Адольф Армбристер, среди меха-
низаторов по вспашке зяби победителем стал 
Геннадий Шефер, добившийся выработки 
634 гектара на условный эталонный трактор, 
а у операторов машинного доения победили 
Гульнара Асылбекова, надоившая на фураж-
ную корову 7878 килограммов молока (среди 
опытных работников), и Татьяна Зенгер с пока-
зателем 4965 килограммов (среди молодых).

Всех их, а также тех районных чемпио-
нов, назвать которых нам не позволила огра-
ниченная газетная площадь, торжественно и 
при стечении очень большой аудитории на-
граждали в Доме культуры сельского поселе-
ния Славянское глава района Александр Мо-
локанов, начальник районного управления 

сельского хозяйства Николай Петрущенко и 
председатель райкома профсоюза работни-
ков АПК Тамара Фрицлер. А вот уже знакомая 
нам Наталья Яготина из ЗАО «Кутузовское», 
как и пятеро других тружеников АПК Шерба-
кульского района, получила из рук замести-
теля губернатора Татьяны Вижевитовой еще 
и благодарность Министерства сельского хо-
зяйства РФ. Ну а депутат Госдумы Олег Смо-
лин не только поздравил шербакульцев с про-
фессиональным праздником, но и исполнил 
для них, аккомпанируя себе на пианино, пес-
ню «Русское поле».

Впрочем, музыки в Славянском Доме 
культуры в этот вечер прозвучало немало - 
солисты и творческие коллективы Шербакуля 
и поселений постарались от души. Работники 
сельского хозяйства являются гордостью лю-
бого муниципального района, и их профес-
сиональный праздник - это наиболее под-
ходящий повод показать всё самое яркое, 
радостное и волнующее, чем располагает 
район. Так было и так будет всегда.

Глеб ЧЕРНЯК.
Фото Юрия КОНЬКОВА.

Юрий Оськин: «Мы продолжаем  
традиции укрепления хозяйства».

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ СПЕЛ ДЛЯ ШЕРБАКУЛЬЦЕВ
В эти ноябрьские дни в районах области проходит празднование  

Дня работника сельского хозяйства, приуроченное к подведению итогов  
трудового соревнования среди предприятий АПК в 2015 году. На прошлой 

неделе такой праздник состоялся в Шербакульском районе. Поздравить  
тружеников села приехал целый сонм почетных гостей - в том числе член  

Совета Федерации Федерального собрания РФ Андрей Голушко, депутат 
Госдумы Олег Смолин, заместитель председателя регионального  

правительства Татьяна Вижевитова, депутат Законодательного собрания  
Омской области Владимир Пушкарев и многие другие.

На сцене - победители районного трудового соревнования.
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ОБЩЕСТВО

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ МАТЕРИАЛЫ "СОЛИДАРНОСТИ", № 42, 2015 Г.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ
Продуктовые карточки, которые в Рос-

сии с 2017 года планируется выдавать мало-
имущим гражданам (с доходом ниже про-
житочного минимума в пересчете на члена 
семьи), будут выпущены в электронном фор-
мате. На них государство будет начислять 
по 1400 рублей в месяц. Об этом 10 ноября 
в ходе круглого стола рассказал предста-
витель департамента развития внутренней 
торговли, легкой промышленности и потре-
бительского рынка Минпромторга Александр 
Лифинцев.

- Это средняя расчетная сумма субсидии 
на одного члена домохозяйства в месяц в 2017 
году, она рассчитывается как дефицит доходов 
домохозяйств до величины прожиточного ми-
нимума с учетом расходов на продовольствен-
ные товары, - пояснил господин Лифинцев 
происхождение суммы ежемесячного попол-
нения продуктовой карточки.

При этом отмечается, что потратить на 
иные цели или снять со счета эти деньги будет 
невозможно. Предполагается, что терминалы 
на кассах продовольственных магазинов бу-
дут подключены к специальной единой про-
цессинговой системе. Магазинам, считает 
Лифинцев, такое подключение будет только 
выгодно, поскольку позволит конкурировать 
друг с другом за деньги, выделяемые на про-
грамму продовольственной помощи.

Чиновник уточнил и порядок их полу-
чения: подается заявление в муниципальный 
орган социального обеспечения, затем про-
ходит собеседование с последующей про-
веркой поданных документов и только тогда 
выдается карта. При этом на безработного 
владельца карты будет наложено обязатель-
ство найти себе работу в некие «определен-
ные сроки» (которые на данный момент, надо 
полагать, еще не определены).

По подсчетам ведомства, сейчас в 
России около 20 млн малоимущих граждан, 
имеющих право на продовольственную по-
мощь. Но получат карточки не все. Напри-
мер, «у кого-то может быть малый доход, но 
на самом деле две-три машины красивые, 
дорогие», - пояснил чиновник. В своем де-
партаменте Александр Лифинцев возглавля-
ет отдел регионального развития и народных 
художественных промыслов, так что о краси-
вых вещах представление имеет.

Как уточнила зампред комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Ирина Гехт, 
на решение выделить помощь будет влиять 
не только материальный, но и имуществен-
ный статус граждан. Кроме того, в Минпром-
торге ожидают, что из 20 млн малоимущих 
россиян, которых насчитывает государство, 

далеко не все бросятся получать эти карточ-
ки. Так что правительство, возможно, еще 
успеет по ходу дела довести систему до ума.

АДРЕСНО 
И ОТЕЧЕСТВЕННО
- Власти активно прорабатывают вопрос 

создания и внедрения системы адресной про-
довольственной помощи нуждающимся граж-
данам. Прежде всего, речь идет о программе 
дополнительного питания, которая называется 
электронный продовольственный сертификат, 
- делился успехами властей Лифинцев.

В свою очередь его личному успеху мог 
бы позавидовать министр труда Максим Топи-
лин: господину Лифинцеву удалось в связном 
предложении упомянуть модные теперь в пра-
вительстве понятия «адресность» и «нуждае-
мость». Примечательно, что употребляются 
они чиновниками именно что в контексте рас-
пределения льгот - «Солидарность» уже много 
раз писала о том, что под соусом адресности и 
нуждаемости льготам может готовиться уреза-
ние. Если предположить, что то же самое про-
исходит в сфере продовольственного обеспе-
чения, то 20 млн россиян не позавидуешь. На-
стороженность усугубляется словами Ирины 
Гехт о том, что «концепция развития внутрен-
ней продовольственной помощи населению 
повлечет за собой изменение самого подхода 
к оказанию социальной поддержки».

- Суть программы заключается в предо-
ставлении отдельным категориям граждан 
денежных средств путем их зачисления на 
так называемый электронный продоволь-
ственный сертификат, - объясняет на пальцах 
Александр Лифинцев. - Эти средства могут 
быть потрачены только на продукты питания, 
причем исключительно отечественного про-
изводства. Купить сигареты, алкоголь, другие 
не предусмотренные программой продукты 
здесь не получится. Так же как не получится 
обналичить в банкомате эти средства.

Основной же смысл программы, говорит 
чиновник, состоит в том, чтобы дать возмож-
ность нуждающимся «улучшить свой рацион». 
И не просто улучшить, а именно за счет све-
жих продуктов, вопреки народной привычке 
«накапливать продукты про запас». Имеется в 
виду, в первую очередь, еда с маленьким сро-
ком годности. Крупы и консервы, например, из 
программы исключены. А включены мясные, 
молочные и рыбные продукты, овощи, фрукты, 
ягоды, зелень, мясо птицы и яйца.

Сметливый бедняк сможет все-таки наку-
пить «на все» ягод, фруктов и овощей, а затем 
коварно наделать нескоропортящихся разно-
солов да варенья, но не хочется наводить вла-
сти на лишние мысли. Тем более, как сообщил 
господин Лифинцев, в правительственных не-

драх сейчас «более детально прорабатывается 
допустимый ассортимент». Пока, правда, есть 
повод для осторожного оптимизма: в список 
могут включить и замороженное мясо с рыбой.

Так или иначе, власти рассчитывают на 
то, что система будет иметь действительно 
глобальный характер и вовлечет в свою рабо-
ту магазины любых размеров, а также рынки, 
автолавки и «стационарные торговые объек-
ты». Должно быть, имеются в виду ларьки, хотя 
даже в Москве в них до сих пор нельзя рас-
считаться обычной банковской картой, что уж 
говорить о будущих продуктовых… Впрочем, в 
столице и ларьков-то с недавних пор не оста-
лось, так что и проблем с этим не будет.

ГДЕ ЕСТЬ КТО
Как было сказано выше, еще одним ве-

домством, отвечающим за разработку новой 
системы внутренней продовольственной по-
мощи, является Министерство сельского хо-
зяйства. Замминистра Сергей Левин сооб-
щил в ходе круглого стола о том, что внутрен-
няя продовольственная помощь - «это употре-
бляемый во всем мире один из сильнейших 
инструментов как поддержки национального 
сельскохозяйственного производства, так и 
оказания помощи нуждающимся». То есть од-
ним выстрелом по нуждаемости можно убить 
сразу двух зайцев: и голод, и сельское хозяй-
ство. Вернее, его проблемы, конечно.

Что касается непосредственно поддерж-
ки агропрома, то она, признал Сергей Левин, 
может оказываться разными способами.

- В частности, один из наиболее рас-
пространенных инструментов - это оказание 
прямой поддержки производителям сельхоз-
продукции, - пояснил чиновник.

Этот способ, добавим от себя, хорошо 
известен российским аграриям. Можно на-
помнить о том, как в феврале вышло скандаль-
ное распоряжение правительства «О распре-
делении в 2015 году субсидий на поддержку 
сельского хозяйства». На весь агропром вы-
делили 35,7 млрд рублей (испугавшись народ-
ного недоумения, добавили до 50 млрд). В то 
время как банкам (в том числе и с формули-
ровкой «на кредиты сельхозпредприятиям») 
досталось больше триллиона. Что касается 
распространенности метода, то тут чиновник 
прав: госпрограмма «развития» сельского хо-
зяйства, в рамках которой происходила разда-
ча слонов, рассчитана на период до 2020 года.

В общем, судя по всему, в Минсельхозе 
осознают, что отрасли в борьбе за кусок из 
бюджета большего не светит, и теперь видят 
спасение в новой госпрограмме.

- Это, по своей сути, система государ-
ственной помощи населению в форме прямых 
поставок продуктов питания нуждающимся 
гражданам или предоставления им денег не-

посредственно на цель приобретения продук-
тов питания, - начал объяснять Сергей Левин.

Имеется в виду, что если гражданам про-
дукты достаются безвозмездно, даром, то го-
сударство, чтобы передать их нуждающимся, 
все-таки вынуждено платить производителям. 
И хорошо бы, конечно, отечественным, о чем 
говорил выше Лифинцев. Опять же это было бы 
и в тренде пресловутого импортозамещения.

Вот только эксперты полагают, что для 
успешности программы импортозамещения 
в сельском хозяйстве государство долж-
но было субсидировать отрасль в объеме, 
вдвое превышающем фактические субсидии. 
Об этом, в частности, заявлял 25 сентября 
этого года зампредседателя комитета Торго-
во-промышленной палаты по развитию АПК и 
директор ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павел 
Грудинин. (См. новости за 25.09.2015 на сай-
те «Солидарности».)

Соответственно, возникают большие 
сомнения в том, что отечественные произво-
дители в состоянии обеспечить нуждающихся 
россиян всем ассортиментом необходимой 
сельхозпродукции. Учитывая, что проблемы 
возникают и просто с обеспечением россиян в 
целом. Отсюда напрашивается вывод, что без 
достаточной прямой поддержки агропрома 
предложенная Сергеем Левиным опосредо-
ванная работать как «двузайцевая» не будет. 
Но что-то подсказывает, что сама психология 
правительства не позволит нам дождаться от 
него эффективных шагов в этом направлении.

- Понимаете, если оказывать помощь 
нуждающимся путем предоставления им про-
сто денежных средств, они могут потратить их 
самыми разными способами, и не обязательно 
эти деньги пойдут на улучшение питательно-
го баланса, - считает замминистра сельско-
го хозяйства. - С другой стороны, поддержка 
производителя сельхозпродукции на первом 
этапе начинает упираться в увеличение плате-
жеспособного спроса. Можно произвести боль-
ше продовольствия, но его нужно продать, на 
него нужно иметь обеспеченный платежеспо-
собный спрос. [Системой внутренней] продо-
вольственной помощи мы эту задачу решаем, 
потому что она, не искажая рыночную среду, 
создает дополнительную обеспеченную пла-
тежеспособность, спрос именно на продукцию 
отечественного сельхозпроизводителя. Вот по-
чему эта программа в своем смысле уникальна, 
именно поэтому она в большинстве развитых 
стран мира приобрела такой масштаб.

Во-первых, Сергей Левин правильно го-
ворит именно о развитых странах, к которым 
Россия, к сожалению, пока не относится (а от-
носится к развивающимся).

Во-вторых, если подобная программа 
и помогла развитым странам стать таковы-
ми, то на это должны были уйти годы и годы 
упорной работы. Мы же, получается, привык-
ли опускать руки еще «на первом этапе», когда 
«поддержка начинает упираться».

В-третьих, с утверждением, что вмеша-
тельство государства в рынок путем предо-
ставления преференций определенной группе 
производителей не искажает рыночную среду, 
с удовольствием поспорили бы адепты сво-
бодной конкуренции. Возможно, среди них 
оказался бы и Александр Лифинцев, который 
выше как раз говорил о пользе конкуренции 
среди продуктовых магазинов.

Ну и, наконец, разрабатывать програм-
му оттого, что не веришь своим гражданам - 
«возьмут за деньги не то», и обеспечивать «пи-
тательный баланс» практически силой... А вот 
агропром, скажем - ему тоже денег не дают, 
потому что в него не верят? Если так, то оста-
ется только посмотреть, где сейчас этот самый 
агропром, и прикинуть, где будут нуждающие-
ся россияне в 2017 году.

Павел ОСИПОВ.

ЗА ЭЛЕКТРОННОЙ КОЛБАСОЙ
КАК ГОСУДАРСТВО СОБИРАЕТСЯ НАКОРМИТЬ БЕДНЫХ

Согласно планам правительства, в России с 2017 
года начнет действовать система внутренней 
продовольственной помощи. Так чиновники 

называют выдачу питания по карточкам 
малоимущим гражданам. Разработкой 

программы совместно занимаются Минпромторг 
и Минсельхоз. 10 ноября на круглом столе 

в «Парламентской газете» чиновники рассказали, 
что карточки будут электронными, что они будут 

пополняться на 1400 рублей ежемесячно, 
и что новая система, помимо голодных, спасет 

еще и отечественный агропром. Корреспондент 
«Солидарности» прислушался к экспертам, 

но пришел к неутешительным выводам.
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МОНОЛОГ  ГЛАВНОГО  РЕДАКТОРА

СЛЕПОТА 
ПО ШАБЛОНУ

Министерство труда России с невидимыми миру слезами 
и еле сдерживаемой горечью сообщило о падении реальных 
доходов россиян на 8 - 9%. С учетом статистических особен-
ностей подсчета, конечно. Это когда общее падение высчиты-
вается средней температурой по больнице: у кого жемчуг по-
мельчал - у кого щи опустели. Мелочь жемчуга и пустота щей 
обычно регулируется нормативными установками государства. 
Либо в части роста налогов на жемчуга, либо в смысле адрес-
ного распределения даруемой государством начинки для щей. 
И что мы здесь имеем? Мы имеем то, что, согласно проекту 
бюджета на предстоящий период, роста налогов на жемчуга не 
предвидится, а начинку для щей предполагается распределять 
все тщательнее и все адреснее. Это если глядеть на ситуацию в 
очищенном виде. Оставим в стороне традиционный пропаган-
дистский шум о богатеях, жиреющих на детских пособиях или 
ветеранских льготах, которым обычно сопровождаются подоб-
ные изменения. Проблема не только в этом.

Если бы суть дела заключалась только в том, что, скажем, 
некий государственный орган, типа Министерства финансов, 
решил сэкономить и отменяет определенные льготы - это было 
бы полбеды. Когда похожее предпринималось в 2004 году и на-
зывалось «монетизацией льгот», это хотя бы формально оправ-
дывалось тем, что взамен льгот люди могли получить деньги (их 
размер и последующую индексацию сейчас не рассматриваем). 
Но на сегодня взамен ликвидации нынешней системы распре-
деления различных льгот предлагается их сохранение только 
для более узкой группы нуждающихся. Тем же, у кого заберут 
льготы, в ответ не предлагается вообще ничего даже формаль-
но, кроме рассказа об их неправедном доселе пользовании 
общенародным достоянием. Согласитесь - это обидно. Но и эта 
обида - только часть обиды более глобальной.

Пресловутый «бухгалтерский подход» финансово-эконо-
мических министерств, да и всего правительства в целом, к по-
литике доходов и расходов граждан (сюда относятся и ликви-
дируемые льготы) принципиально не учитывает своеобразного 
общественного договора, который сложился в «нулевые» годы 
между народом, властью и бизнесом. Выглядел этот договор в 
грубой форме примерно так: народ не обращает внимания на 
откровенно несправедливый характер распределения доходов 
от «тучных лет» российской экономики, в случае если у него (у 
народа) растет уровень дохода. То есть вы - власть и бизнес 
- можете есть в три горла и слегонца нарушать нормы справед-
ливости, если у меня (у народа) пусть не очень быстро, но рас-
тет и зарплата, и общий уровень доходов.

Сегодняшняя проблема заключается в том, что власть и 
бизнес запомнили только первую часть уговора. Насчет трех 
горл. И, несмотря на провал в последнем условии - несмотря на 
падение зарплат и доходов основной массы работников, про-
должают себя вести как ни в чем не бывало - по-прежнему. В ос-
новном пострадал доход малообеспеченных и так называемого 
среднего класса, «жемчуга» же мелкими почти не стали. Это 
означает, что нарушен главный принцип, на котором базировал-
ся действовавший общественный договор. Нарушен принцип 
справедливости. Причем не принцип глобальной справедливо-
сти - он и в «тучные годы» не выполнялся, а тот, на который со-
гласились по факту. Если можно так сказать - принцип ситуатив-
ной справедливости, эдакая «философия нищеты»: мы не воз-
ражаем, что вы на нас богатеете, если и нам кое-что достается.

И основная доля вины за нарушение «Сухаревской кон-
венции» лежит здесь на стороне государства как на контроли-
рующей инстанции. Волка же не упрекают в том, что он режет 
телят. Может - и режет. Ровно так же невозможно на голубом 
глазу упрекать бизнес в желании получить максимальную при-
быль и обернуть ее в формат личного потребления. Может - и 
сделает. Здесь свою роль, по идее, должно было сыграть госу-
дарство. Понимая, что по доброй воле бизнес никогда и ничем 
не пожертвует, государство должно было применить силу, что-
бы потери всех трех сторон в период экономического кризиса 
были хотя бы примерно сопоставимы, а потери наименее за-
щищенных компенсировались бы - да, за счет наиболее обе-
спеченных. Раз общая беда, так она для всех такая. Но пока что 
получается по-другому.

При неслыханной щедрости, проявленной в этом году по 
отношению к банкам (около триллиона рублей), при экономии 
на социальных статьях бюджета на следующий год правитель-
ство не считает нужным менять социально-экономическую схе-
му, которая работала последние десять лет. Отсутствуют даже 
банальные налоги на роскошь, как и прогрессивная шкала 
НДФЛ. Зато есть индексация пенсий только на 4%, по принци-
пу «бери, что дают».

Особенно драматично выглядит ситуация еще и в том смыс-
ле, что одновременно с описанной выше политикой государство 
пытается бороться с коррупцией. То есть пытается спасти госу-
дарственные средства от растаскивания по частным карманам. 
Много людей уже сидят, и процесс этот захватывает все новые 
слои чиновников. Но вот что забавно. Государство спасает свои 
деньги от растаскивания - чтобы что? Чтобы вложить в промыш-
ленность? В образование? В медицину? На данном этапе - по 
факту - спасает, чтобы отдать в банковскую сферу. В нынешней 
терминологии - ростовщикам.

Непонимание того, что нарушение общественного дого-
вора может крайне дорого обойтись, в человеческой истории 
погубило не одно царство, империю и демократическое госу-
дарство. Упорство в непонимании, которое сегодня демон-
стрирует правительство России, - это мультипликатор, только 
ускоряющий разрушение того относительного социального 
мира, в котором мы жили.

Александр ШЕРШУКОВ.

ТРУДОВОЙ  КОНФЛИКТ

Принуждение к увольнению со-
трудников, отказ в дополнительных 
выплатах за совместительство и 
сверхурочную работу - нарушения 
руководством МУП «Тепловые сети» 
города Великие Луки трудовых прав 
работников привели к трудовому 
конфликту (подробнее см. «Соли-
дарность», № 41, 2015). На такие 
действия администрации коллектив 
решил ответить итальянской заба-
стовкой - работой строго по долж-
ностным инструкциям.

Как рассказала «Солидарно-
сти» председатель профкома МУП 
Ольга Гетманенко, стачка стартова-
ла 9 октября, после того как коллек-
тивы котельных провели собрания. 
Люди, считающие поведение рабо-
тодателя недопустимым, объявили о 
начале протестных действий.

- У нас высокая степень из-
носа тепловых сетей. Случаются 
прорывы, аварии и прочие непри-
ятности. В таких ситуациях люди 
регулярно продолжали трудиться и 
после окончания рабочего дня, вы-
полняли работы, не входящие в их 
должностные обязанности, участвуя 
в ликвидации аварий. Теперь этого 
не будет. На каждое дополнительное 
действие будет запрашиваться от-
дельная бумага, приказ от руково-
дителя. В работе по правилам уча-
ствует практически весь коллектив, 
кроме работников управления. Они 
не задействованы, - пояснила пред-
профкома.

По словам Гетманенко, руко-
водство в свою очередь оказало 
давление на профсоюзную органи-
зацию. Так, директор МУП «Тепло-
вые сети» Игорь Чевжик вызвал со-

трудников отдела внешних тепловых 
сетей и одного из работников, кото-
рого ранее подвели под увольнение, 
после чего поставил их перед выбо-
ром: либо люди выходят из профор-
ганизации, либо их коллега теряет 
работу.

- Товарищ директор явно за-
дался целью развалить профорга-
низацию, - резюмирует Ольга Гетма-
ненко.

Кроме того, говорит предпроф-
кома, администрация вызывает на-
чальников котельных, требуя от них 
расписываться в табелях учета ра-
бочего времени за сентябрь. Куда, 
не без помощи руководства, ранее 
были внесены некоторые измене-
ния. По мнению Гетманенко, роспи-
сями начальников котельных неза-
конные вычеркивания доплат пыта-
ются легализовать.

- В этих табелях попросту вы-
черкнуты карандашом все вписан-
ные туда ранее дополнительные 
обязанности сотрудников. Люди ра-
ботали по совмещению, трудились 
за отсутствующих коллег, выполняли 
обязанности по расширенной зоне 
обслуживания, получали доплаты за 
профмастерство - все это было вы-
черкнуто. Такого никогда не было! 
Это прямое нарушение отчетности. 
Людей ставят в такие рамки: или ты 
расписываешься, и мы с тобой про-
должаем работать, либо ты уходишь. 
И люди расписываются… - сетует 
Гетманенко.

Помимо протестных действий, 
представители профсоюза ведут 
и переговорный процесс. Правда, 
уже не с директором теплосетей,  
а с его непосредственным руково-

дителем - мэром города Великие 
Луки Николаем Козловским. Об  
этом «Солидарности» рассказа-
ла Ульяна Михайлова, председа-
тель Псковского областного совета  
профсоюзов:

- 10 октября состоялась встре-
ча с главой города Великие Луки Ни-
колаем Козловским, в подчинении у 
которого находится директор МУП 
«Тепловые сети» Чевжик. В ходе 
встречи Козловскому было зачитано 
заявление работников теплосетей 
с требованием вернуть зарплату на 
достойный уровень, урегулировав с 
руководством организации вопрос 
доплат за дополнительные работы 
и всех прочих выплат, прописанных 
в Трудовом кодексе и коллективном 
договоре предприятия. На данный 
момент под заявлением уже рас-
писались более 150 работников, и 
сбор подписей по подразделениям 
продолжается.

Михайлова сообщила, что Ни-
колай Козловский отнесся к заявле-
нию работников с пониманием, по-
обещав в ближайшие дни провести 
рабочее совещание с руководством 
МУП «Тепловые сети».

- Мы надеемся, что вскоре си-
туация будет урегулирована. Люди 
получат законные доплаты, а ра-
ботодатель прекратит нападки на 
профком. В противном случае про-
должится уже начатая итальянская 
забастовка, что грозит крайне не-
приятными последствиями жителям 
города. Облсовпроф же со своей 
стороны полностью готов отстаи-
вать интересы работников в суде, - 
заявила Ульяна Михайлова.

Александр КЛЯШТОРИН.

В Великих Луках продолжается 
трудовой конфликт между сотрудниками 
МУП «Тепловые сети» и администрацией 

предприятия. Коллектив, не согласный 
с решением руководства о прекращении 

выплат за сверхурочный труд, 
начал «итальянскую забастовку». 

Работодатель же, по версии 
профкома, ответил давлением

 на членов профсоюзной организации.

   СТРОГО 
  ПО ПРИКАЗУ

РАБОТНИКИ ВЕЛИКОЛУКСКИХ ТЕПЛОСЕТЕЙ НАЧАЛИ 
ИТАЛЬЯНСКУЮ ЗАБАСТОВКУ



ПАРЛАМЕНТСКАЯ  ХРОНИКА

«Парламентскую хронику» подготовил Павел ОСИПОВ.
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Госдума одобрила в первом чтении законодательную инициативу 
председателя комитета по бюджету и налогам Андрея Макарова, 

обязывающую российские компании раскрывать информацию 
о сумме уплаченных налогов, численности сотрудников 

и их зарплате. Кроме того, предполагается полное раскрытие 
бухгалтерской отчетности в части доходов и расходов 

компаний. Положительное заключение на законопроект 
своего председателя ранее вынес сам профильный комитет.

НАЛОГОВУЮ ТАЙНУ 
МОГУТ РАСКРЫТЬ

Имеется в виду разрешение и регламентирование перехода 
«симки» из одного региона в другой. Считается, что это может упро-
стить жизнь пользователя сотовой связи, например при переезде  
из региона в регион. Первый зампред комитета Владимир Крупен-
ников отметил в беседе с изданием «М24», что «инициатива о смене 
региона сим-карты может вызвать недовольство операторов связи, 
но будет, несомненно, полезна для граждан, которые по тем или 
иным причинам меняют регион проживания».

Таким образом, инициатива не касается случаев краткосроч-
ных переездов внутри России. Сообщается, что у Федерального 
агентства связи имеются большие сомнения в перспективности 
проекта ввиду его большой стоимости.

На данный момент часть информации, которую 
планируется сделать публичной, относится к налого-
вой тайне, а часть не обязана раскрываться (например 
численность сотрудников). Сузить перечень информа-
ции, составляющей налоговую тайну, депутатов еще 
летом просил глава Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Михаил Мишустин.

Как пояснил неназванный источник в ФНС газете 
«Ведомости», «бухгалтерская отчетность не считается 

коммерческой тайной, поэтому снятие режима тайны 
с налоговой отчетности поможет налогоплательщикам 
проверять контрагентов». На данный момент юрлицам 
доступны только данные их контрагентов о юридическом 
адресе, сведения о регистрации, постановке на налого-
вый учет, уставном капитале и о составе учредителей.

Другой источник издания считает, что предложен-
ная мера поможет выявить так называемые фирмы-
однодневки. Сам господин Мишустин пояснял, что это 
поможет «точнее прогнозировать доходы региональ-
ных бюджетов». Если поправки будут приняты, то после 
раскрытия компаниями соответствующей информации 
перед налоговиками она будет публиковаться на офи-
циальном сайте ФНС.

Теоретически инициатива сулит пользу также об-
щественным организациям (в том числе профсоюзам) 
и СМИ, поскольку из опыта той же «Солидарности» 
следует, что работодатели часто склонны замалчивать 
информацию о количестве работников на предприятии 
и их зарплатах, ссылаясь на коммерческую тайну. Если 
закон будет принят, общество сможет узнать эти дан-
ные в любом случае.

Однако его автор предлагает публиковать эти 
сведения всего лишь раз в год. Соответственно, рас-
крытие данных вряд ли сможет помочь при анализе 
заработных плат и количества персонала в компаниях.

Ожидается, что 13 ноября Госдума рассмотрит в первом чтении законопроект, 
по которому Пенсионный фонд России (ПФР) должен будет направлять 
в 2016 году «полный размер индивидуальной части тарифа страхового 

взноса (16%) на финансирование страховой пенсии в распределительной 
составляющей пенсионной системы». Иными словами, накопительная 

часть в течение следующего года выплачиваться не будет.

ДЕПУТАТЫ РАССМОТРЯТ 
ЗАМОРОЗКУ ПЕНСИЙ

Комитет Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов 5 ноября рекомендовал депута-
там согласиться с проектом, кото-
рый россияне в обиходе называют 
«законом о заморозке пенсий». 
Как сказано в пояснительной за-
писке, предложение «не ущемляет 
пенсионные права застрахованных 
граждан». Имеются в виду гражда-
не 1967 года рождения и младше. 
Аргументируется это тем, что 16% 
индивидуальной части тарифа стра-
ховых взносов сохранятся. Однако 
сам текст законопроекта не позво-
ляет сделать однозначный вывод 
хотя бы о гарантии индексации этих 
взносов.

Как сообщалось ранее, при об-
суждении пакета законопроектов, 
сопутствующих бюджету на 2016 
год, данная мера позволит сэконо-
мить на трансфертах в Пенсионный 
фонд более 342 млрд рублей. Эти 
средства собираются направить 
на текущие выплаты пенсий. Мера 
«не уменьшает объема пенсионных 
прав», комментировал инициативу 
Минфина премьер-министр России 
Дмитрий Медведев.

Впрочем, это позитивное ут-
верждение отчасти компенсируется 
другими словами господина Мед-

Еще 7 октября замминистра 
финансов Алексей Лавров сооб-
щил членам Российской трехсто-
ронней комиссии о том, что замо-
розка индексации накопительной 
части пенсий в 2016 году сэконо-
мит для бюджета 342 млрд рублей, 
которые не надо будет перечис-
лять в виде дотаций Пенсионному 
фонду. Эти деньги предназнача-
ются для некоего «антикризисного 
резерва». Они же могут пойти на 
доиндексацию пенсий по итогам 
первого полугодия. Размер этой 
второй индексации будет опреде-
лен по обстоятельствам. Вторую 
часть «резерва» могут составить 
150 млрд рублей, не использо-
ванных бюджетами регионов и 

региональных исполнительных ве-
домств в текущем году.

Помимо прочего, в качестве 
мер бюджетной экономии Минфин 
предлагает не индексировать зар-
платы госслужащих, судей и воен-
нослужащих. Страховые пенсии он 
рекомендует проиндексировать с 
1 февраля всего на 4%, а социаль-
ные пособия - на 6,4%. Из проекта 
бюджета следует, что доход рос-
сийской федеральной казны в сле-
дующем году оценивается в 13,58 
трлн, расход - в 15,76 трлн рублей. 
Таким образом, дефицит составит 
2,18 трлн. Проект бюджета должен 
пройти третье чтение в Госдуме 4 
декабря, а первые два - до конца 
ноября.

Госдума 3 ноября приняла закон, 
по которому муниципальные чиновники, 

сенаторы и депутаты всех уровней 
законодательной власти отныне 

должны подавать декларации о доходах, 
расходах, имуществе и обязательствах 

имущественного характера 
под страхом лишения полномочий.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ДЕПУТАТЫ ЗАКРОЮТ 

ИНОСТРАННЫЕ 
СЧЕТА

Текст закона о том, что де-
путаты отвечают за неподачу на-
логовых и имущественных данных 
своей должностью, опубликовала 
6 ноября «Российская газета». Как 
напоминает издание, подобные 
обязанности были у законодате-
лей и ранее вкупе с запретом на 
владение банковскими счетами и 
финансовыми инструментами за 
рубежом. Но закон, хоть и был су-
ров, никакой ответственности за 
уклонение не налагал. Теперь же за 
неподачу достоверной налоговой 
декларации до 1 апреля каждого 
года отставку может получить даже 
муниципальный чиновник. Грозит 
ли отставка чиновнику федераль-
ному, не сообщается.

Особо стоит отметить, что 
«депутаты, работающие в заксо-
браниях на непостоянной основе, 
но имеющие собственные пред-
приятия, больше не смогут воз-
главлять профильные комитеты, 
деятельность которых напрямую 
связана со сферой их бизнеса». 
Остаются, правда, следующие во-
просы: можно ли лоббировать ин-
тересы своего бизнеса депутату, 
работающему на постоянной осно-
ве, и что скажет закон насчет биз-
неса неблизких родственников на-
родных избранников. Кроме того, 
документ дает депутатам три ме-
сяца на ликвидацию денежных за-
рубежных счетов. И, надо полагать, 
на открытие внутренних.

Комитет Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям 

и связи может в ближайшее время рассмотреть 
и предложить на обсуждение коллегам 
по депутатскому корпусу законопроект 

о смене «прописки» сим-карт 
мобильных телефонов.

СИМ-КАРТАМ 
ПРЕДЛАГАЮТ МЕНЯТЬ 

ПРОПИСКУ ВМЕСТЕ 
С ВЛАДЕЛЬЦАМИ

ДОСЬЕ

ведева: предложение «не означает 
того, что правительство прекращает 
работу по накопительным пенсиям». 
Ведь какова будет дальнейшая «ра-
бота», не уточняется.

«Надеюсь, что все-таки этот ре-
сурс будет сохранен, и мы по итогам 
исполнения бюджета в следующем 

году сможем принять решение о 
том, как ими правильно распоря-
диться в различных вариантах», - ци-
тирует ТАСС министра финансов РФ 
Антона Силуанова. Министр пона-
деялся, что продления моратория на 
передачу пенсионных накоплений в 
последующие годы уже не будет.
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ПОЗИЦИ

ПРОТЕСТ

ИЗ-ЗА ЧЕГО 
ШУМ

В конце октября состоялось 
заседание координационного со-
вета при комитете Госдумы по 
транспорту, где автоперевозчики 
просили ввести мораторий на взи-
мание с 15 ноября платы с фур гру-
зоподъемностью более 12 тонн. 
Предполагается, что плата за ки-
лометр пути составит 3,73 рубля. 
Решение ввести, по сути, новый 
налог Правительство РФ приняло 
еще летом 2013 года. В Минтран-
се объясняли это тем, что именно 
большегрузные автомобили пор-
тят дороги больше, чем остальные 
виды транспорта, а налоги, посту-
пающие на ремонт полотна, пла-
тят все одинаково (транспортный 
налог и заложенный в стоимость 
бензина акциз). Правда, старт но-
вовведения постоянно отклады-
вался.

22 октября в заседании коор-
динационного совета при комите-
те Госдумы по транспорту приняли 
участие крупнейшие перевозчи-
ки социально значимых товаров, 
таких, как молоко, мясо, сахар, и 
других. Участники заседания за-
явили, что ущерб от новой систе-
мы несопоставим с прибылью, 
которую рассчитывает получить 
государство, и что такой шаг при-
ведет к серьезному подорожанию 
перевозимой продукции. По мне-
нию экспертов, стоимость товара 
для конечного потребителя может 
вырасти на 8 - 12%.

Что касается системы осу-
ществления сборов, то еще год 
назад правительство выбрало 
подрядчика, который должен 
ее запустить - компанию «РТ-
Инвест Транспортные системы» 
(РТИТС). Также было решено, что 
заниматься этой деятельностью 
РТИТС будет в течение последу-
ющих 13 лет. Система, названная 
«Платон», должна работать следу-
ющим образом. Деньги компании-
перевозчики или водители обяза-
ны будут платить перед отправкой 
фуры в рейс (это возможно будет 
сделать путем пополнения специ-
ального счета или через терминал 
самообслуживания). Соответ-
ственно, для точности отчетно-
сти маршрут движения придется 
согласовывать с РТИТС заранее 
и отклоняться от этого маршрута 
нельзя. Тем более что за наруше-
ние правил уже предусмотрено 
наказание. Если деньги не внесет 
водитель грузовика, ему придет-
ся заплатить 5 тысяч рублей. В 
аналогичном случае должностное 
лицо, ответственное за движение 
транспортного средства, выложит 
40 тысяч рублей, индивидуаль-
ный предприниматель - тоже 40 
тысяч, а юридическое лицо - 450 
тысяч рублей. В трех последних 
случаях за повторное нарушение 
будет взиматься по 50 тысяч, сно-
ва 50 тысяч и 1 млн рублей соот-
ветственно. Если отвлечься от 
штрафов, то ожидается, что сама 
РТИТС будет собирать пример-
но 50 млрд рублей в год. Деньги 
пойдут в Федеральный дорожный 
фонд.

БУДУТ БРАТЬ - 
ОТКЛЮЧИМ 

ДОРОГИ
Как говорилось выше, перевоз-

чики с таким положением дел крайне 
не согласны. Так, координатор ассо-
циации «Дальнобойщик» Валерий 
Войтко сообщил «Солидарности» 
некоторые подробности заседа-
ния от 22 октября. По его словам, в 
нем приняли участие около 100 че-
ловек из числа автоперевозчиков 
и товаропроизводителей, которые 
заявили, что предлагаемая систе-
ма сборов неработоспособна, т.е.  
технически не готова к внедрению. 
Она, считают участники рынка, не 
учитывает все факторы работы ав-
томобильного транспорта и заказчи-
ков автомобильных перевозок: сель-
хозпроизводителей, товаропроиз-
водителей и машиностроителей.

- Если решение о сборах будет 
принято, то 2/5 автомобилей про-
сто не выйдут в рейс, поскольку у 
товаропроизводителей сегодня нет 
ресурсов для компенсаций допол-
нительных дорожных расходов, ав-
топеревозчики тоже не готовы к до-
полнительным тратам. Поэтому мы 
просим ввести мораторий на дорож-
ные сборы хотя бы на два года, до тех 
пор, пока экономическая ситуация в 
стране не начнет выправляться. Чле-
ны комитета Госдумы по транспорту 
должны подготовить резолюцию с 
просьбой об отсрочке и передать ее 
правительству. Пока никаких офици-
альных ответов не поступало. Наде-
емся на здравый смысл, - подытожил 
Войтко состояние дел на 29 октября.

Одновременно стало известно, 
что дальнобойщики сидеть сложа 
руки не собираются. Точнее, если 
и будут их где-то складывать - то на 
руле своего грузовика, но никуда не 
двигаясь. Представители профес-
сионального сообщества заявили о 
готовности перекрыть 11 ноября все 
подъезды к Москве, а также основ-
ные федеральные трассы в Красно-
ярске, Омске, Новосибирске - все-
го примерно в 15 городах России.  
Протест будет направлен на сохра-
нение моратория на новый налог.

Кроме того, 2 ноября дально-
бойщики провели предупредитель-
ную акцию: в течение часа, с 12 до 
13 часов, они двигались со скоро-

стью всего 10 км/час. Точное коли-
чество участников предупредитель-
ной «забастовки» неизвестно.

- Акция продолжается не-
сколько в ином формате: водители 
разместили на бортах фур надписи 
«Нет любому побору за км пробега 
по дорогам России!». Прогнозы от-
носительно запланированной акции 
пока делать рано, будем ждать до 10 
ноября адекватной реакции властей 
- введения моратория на взимание 
платы, - рассказал «Солидарности» 
председатель Межрегионального 
профсоюза водителей-профессио-
налов Александр Котов 3 ноября.

ЗА И ПРОТИВ
Как сообщает пресс-служба 

РТИТС, по состоянию на конец 2013 
года в России было зарегистриро-
вано более 1,7 млн грузовиков гру-
зоподъемностью более 12 тонн, еще 
около 400 тысяч подобных машин 
проходят через страну транзитом. 
Подчеркивается, что воздействие 
одного такого грузовика на дорож-
ное покрытие эквивалентно воз-
действию 25 - 30 тысяч легковых 
автомобилей, а ущерб, «наносимый 
дорогам, не возмещается за счет 
действующих налогов».

Надо полагать, что в Минтрансе 
рассчитывают на то, что новый налог 
позволит обеспечить не только ре-
монт дорог, но и работу самой систе-
мы. А она будет включать в себя, со-
гласно сообщению РТИТС, 138 офи-
сов обслуживания, 100 комплексов 

мобильного контроля, 481 рамку ста-
ционарного контроля. (Последние 
должны будут считывать информа-
цию с примерно 2 млн специальных 
бортовых устройств, установленных 
в грузовиках.) Работать компания 
собирается по современным стан-
дартам, с использованием интерак-
тивного контакта с клиентами.

«Система полностью готова к 
работе за месяц до ее официального 
запуска. Центры обслуживания - это 
еще одна возможность для пере-
возчиков пройти регистрацию, но 
теперь лично. Для крупных логисти-
ческих компаний предварительная 
регистрация была открыта с августа, 
с начала октября любой перевозчик 
может пройти это процедуру через 
личный кабинет - удобный сервис 
на официальном сайте системы. Все 
это мы делаем специально, чтобы не 
нарушать бизнес-процессы в ком-
паниях-грузоперевозчиках, чтобы 
у всех была возможность в спокой-
ном режиме пройти обязательную 
регистрацию в системе и заблаго-
временно задать все свои вопросы 
оператору. Для этого у нас открыт 
круглосуточный колл-центр, доступ-
на возможность отправки обраще-
ний через личный кабинет», - при-
водит пресс-служба компании ООО 
«РТ-Инвест Транспортные системы» 
слова ее гендиректора Александра 
Советникова.

В компании ссылаются также 
на мировой опыт, который якобы 
показывает, что введение платы за 
проезд большегрузов «улучшает 
конкурентную среду и не приводит 
к росту стоимости грузоперевозок и 
цен товаров, которые они транспор-
тируют» (цитата по «Известиям»). 
Александр Котов с таким мнением 
не согласен: безусловно негатив-
ным он считает, например, условие 
неизменности маршрута. Оно рас-
пространяется и на обратный путь, 
поэтому, считает глава Межреги-
онального профсоюза водителей-
профессионалов, дальнобойщик, 
возвращаясь из пункта В в пункт А, 
не сможет заехать в пункт С и загру-
зиться новым товаром, дабы поезд-
ка была прибыльной.

Справедливости ради стоит за-

метить, что на сайте системы «Пла-
тон» говорится следующее: «При 
оформлении маршрутной карты вла-
делец транспортного средства ука-
зывает следующую обязательную 
информацию: начальный и конечный 
пункты поездки, а также, в случае не-
обходимости, от одной до трех про-
межуточных точек маршрута».

Профсоюзы в регионах раз-
деляют опасения перевозчиков. На-
пример, председатель Приморского 
крайкома профсоюза работников 
автомобильного транспорта и до-
рожного хозяйства Юрий Пошивайло 
говорит, что введение в действие по-
становления правительства о взима-
нии платы с большегрузов крайне не-
гативно воспринято в автотранспорт-
ных коллективах Приморского края.

«Фактически косвенно вводит-
ся дополнительный налог на вла-
дельцев большегрузов. Теперь, что-
бы выехать на федеральную трассу, 
им надо сначала заплатить, а потом 
отправляться в путь. Но деньги-то 
за выполненную работу они получат 
только после поездки! Нельзя забы-
вать и о том, что подавляющее боль-
шинство транспортных предприятий 
Приморья являются субъектами 
малого предпринимательства и ис-
пытывают острый недостаток в обо-
ротных средствах», - цитирует Юрия 
Пошивайло пресс-служба Федера-
ции профсоюзов Приморского края.

Профлидер также напомнил, 
что транспортные предприятия и 
сейчас формируют дорожные фон-
ды, оплачивают транспортный налог, 
топливный акциз и компенсируют 
тем самым вред, причиняемый до-
рогам. Дополнительный налог за-
ставит работодателей-перевозчиков 
«либо увеличить стоимость перевоз-
ки груза, что приведет к увеличению 
стоимости товара, либо снижать за-
работную плату своим работникам и 
уменьшать расходы на обеспечение 
безопасности дорожного движения».

Однако, судя по тому, что от 
властей и в самом преддверии за-
явленной акции не поступает ника-
кого ответа, федеральные трассы 
все же будут заблокированы. А но-
вый налог будет введен.

Павел ОСИПОВ.

- Решают, проводить акцию или нет, сами люди. 
Если есть организация, которая считает, что акцию 
надо проводить, значит, надо проводить. Сам вопрос 
нам знаком, мы обратились к председателю прави-
тельства с просьбой опробовать эту систему взима-
ния платы только в тестовом режиме в течение года. 
Считаем, что размер платы высокий, и увеличение 
расходов автопредприятий может сказаться отрица-
тельно на положении работников, на их заработной 
плате и вообще на состоянии рынка автомобильных 
перевозок. Мы опасаемся, что ряд перевозчиков уй-
дут с рынка из-за роста расходов. Кроме того, нас 
беспокоит, что установление платы на трассах феде-
рального значения приведет к массовому выходу ав-
томобилей на дороги региональной подчиненности. А 

в сегодняшних условиях, когда региональные дорож-
ные фонды обеспечивают содержание и ремонт авто-
мобильных дорог только на 13%, этот массовый вы-
ход может просто привести к их ускоренному износу.

Относительно жесткого согласования маршрутов 
грузовиков я считаю, что это вряд ли возможно, потому 
что у нас еще никто не отменял свободы предприни-
мательства. Каждый субъект хозяйственной деятель-
ности вправе самостоятельно определять маршруты 
движения и т.д. Если, конечно, нет запретов движения 
по дорогам в силу погодных условий - но это носит 
только сезонный характер. Я не думаю, что передви-
жение автомобилей может быть ограничено. Хозяй-
ственная организация вправе определять, как ей до-
биваться тех результатов, для которых она создана.

БЕЗ ВЕТЕРКА
ДАЛЬНОБОЙЩИКИ ГОТОВЫ ПЕРЕКРЫТЬ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ТРАССЫ

Сообщество российских дальнобойщиков возмущено решением 
властей установить с 15 ноября этого года плату за проезд каждого 

километра дороги. Нововведение должно коснуться грузовых автомобилей 
грузоподъемностью более 12 тонн, следующих по трассам федерального 

значения. Власти объясняют такое решение нехваткой денег на ремонт дорог, 
которые портят в основном большегрузы. Перевозчики в свою очередь 

настаивают на том, что новый налог сулит им разорение, 
и обещают в знак протеста перекрыть федеральные трассы.

«А»-СПРАВКА
Федеральный и региональные дорожные фонды были вновь вос-

созданы в 2011 году, спустя десять лет после их упразднения. Основная 
задача фондов - поддержка дорожного полотна и транспортной инфра-
структуры на трассах федерального и регионального значения. Основной 
источник наполнения дорожных фондов - акцизы на автомобильное то-
пливо. Законодательство позволяет также привлекать значительное ко-
личество неналоговых источников (только для Федерального дорожного 
фонда (ФДФ) в Бюджетном кодексе установлено 10 таких источников).

При этом основными источниками формирования ФДФ на 2012 год 
стали ассигнования из федерального бюджета в объеме 270 млрд рублей 
и доходы федерального бюджета, полученные за счет акцизов на автомо-
бильное топливо в размере порядка 94 млрд рублей. Федеральным законом 
от 30 ноября 2011 года № 361-ФЗ в Бюджетный кодекс РФ внесен ряд новых 
положений, расширяющих источники формирования дорожных фондов:

- средства от уплаты неустоек, убытков, другие средства, связан-
ные с неисполнением участниками торгов законодательства о закупках 
и подрядчиками - условий государственных контрактов;

- плата по соглашениям об установлении сервитутов на земель-
ные участки в полосах отвода дорог для строительства и капитального 
ремонта объектов сервиса, установки рекламы, прокладки или пере-
устройства коммуникаций.

Объем Федерального дорожного фонда на 2015 год, запланиро-
ванный в бюджете РФ, составил 635,3 млрд рублей.

КОММЕНТАРИЙ
Владимир ЛОМАКИН, председатель Общероссийского профсоюза  

работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйства:
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ЗАЯВКИ НА ОБУЧЕНИЕ ПРИНИМАЮТСЯ 
по т./ф. 31-65-83, 89081084504; E-mail: ocpo@omskprof.ru; 
пр. К. Маркса, Дом союзов, каб.170 (ост. «Пл. Ленина»).

по программам 

ПО ОХРАНЕ ТРУДА, 
утвержденным Министерством труда и социального развития Омской  

области, с выдачей удостоверений установленного образца членов  
комитета (комиссии) по охране труда – представителей работодателя,  

ответственных за охрану труда в организациях, руководителей бюджетных  
организаций, руководителей структурных подразделений предприятий  

и организаций, руководителей малых предприятий. Занятия проводятся  
по мере комплектования учебных групп  

с выездом в районы Омской области с 17 ноября по 20 ноября 2015 г.  
Стоимость обучения - 1300 руб.  

Стоимость обучения членов профсоюзов - 975 руб.

по программе 

«ОСНОВЫ  
КОМПЬЮТЕРНОЙ ГРАМОТНОСТИ». 

В процессе изучения курса научим работать в различных  
редакторах, познакомим с приемами обработки звука, видео 

и другой информации, с основными этапами создания  
мультимедийного продукта. Занятия проводятся  

в Омском центре профсоюзного образования  
с 18 ноября по 21 декабря 2015 г.  
Стоимость обучения - 2000 руб.  

Стоимость обучения членов профсоюзов - 1500 руб.  
Обучение председателей профсоюзных комитетов  

за счет средств Федерации омских профсоюзов.

по программе 

«ОСНОВЫ КОМПЬЮТЕРНОЙ ГРАМОТНОСТИ 
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ». 

Научим пользоваться сайтами государственных услуг России,  
услуг  ЖКХ (занесение показаний счётчиков воды и света,  

формирование и просмотр счёт-фактуры и истории оплаты  
за каждый месяц), электронной записью в поликлинику, заказом 

билетов и др.; создавать слайды для поздравления друзей  
и близких. Занятия проводятся в Омском центре профсоюзного 

образования с 19 ноября по 22 декабря 2015 г.  
Стоимость обучения - 2000 руб.  

Стоимость обучения членов профсоюзов  
и пенсионеров - 1500 руб.

ОМСКИЙ ЦЕНТР ПРОФСОЮЗНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ПРИГЛАШАЕТ НА ОБУЧЕНИЕ НА КОММЕРЧЕСКОЙ ОСНОВЕ: 

Лицензия № 332 серия А № 0000147, выданная 
Министерством образования Омской области 

от 13 октября 2010 г. Организация аккредитована 
на обучение работодателей и работников 

вопросам охраны труда под регистрационным 
номером № 330 от 11 октября 2010 г. 

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

ФАКТ!
Окончание.

 Начало на с.2.
Помимо образовательной части 

участникам была предложена и другая 
программа. Например, прошел мини-квест 
«Знакомство на бордюре». Планируя его, 
председатель Совета молодых педагогов 
Омской области Михаил  Иоаниди и его за-
меститель Василий  Безъязыков руковод-
ствовались простой истиной: «Лучший спо-
соб подружить людей – создать ситуацию, 
при которой они смогут помочь друг другу». 
Пройти по бордюру, на котором в ряд вы-
строились все участники форума, – миссия 
почти невыполнимая, но благодаря взаим-
ной поддержке никто не упал и все позна-
комились. Интересно и с пользой прошла 
интерактивная игра «Договор», направлен-
ная на развитие умений строить страте-
гию ведения деловых переговоров. Семь 
команд -  правительство, местная власть, 
работодатели, бизнес, молодежь, сред-
ства массовой информации и, конечно же,  
профсоюзы - боролись за расположение 
граждан, которым предстояло выбрать 
мэра, представляющего интересы одной 
из названных команд. Сколько было жар-
ких дебатов и неожиданных поворотов со-
бытий! 

Весело и непринужденно прошли ве-
черние мероприятия. Мастерски провела 
геошоу учитель географии  лицея №149, 
член Совета молодых педагогов Омской об-
ласти Жанна  Панкова. Его участники  пред-
ставили свои районы, рассказав  о них мас-
су нового и  неизвестного для многих. За 
незабываемую DISCO#KARAOKE#PARTY, 
на которой команды пели русский рок в 
караоке и танцевали, все остались благо-

дарны Виктору  Кадочникову, педагогу-ор-
ганизатору  Дома детского творчества Ок-
тябрьского округа, и Юрию  Кузьменко, 
учителю физической культуры школы № 68.

ИТОГИ
Завершающим мероприятием фору-

ма стало заседание круглого стола во гла-
ве с исполнительным комитетом Совета 
молодых педагогов Омской области. Мо-
лодые специалисты обсудили ключевые 
задачи по реализации молодежной поли-
тики и обозначили приоритетные направ-

ления работы. Итогом  стал проект моло-
дежного раздела коллективного договора.

«Сегодня я понял, что теперь у меня 
есть силы многое в своей работе поме-
нять», «Теперь я по-другому смотрю на сво-
их учеников и коллег», «Знания, которые 
мы получили от своих коллег, помогли нам 
лучше увидеть свою цель», – писали участ-
ники форума в записках, которых набра-
лось немало в «ящике для обратной связи».

Екатерина САЛАМАТОВА
Фото автора.

ВРЕМЯ МОЛОДЫХ
ОМСКАЯ КНИГА ПАМЯТИ  

ПОЛУЧИЛА ДИПЛОМ ПРЕМИИ 
«АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ»

Представленный на Всероссийскую истори-
ко-литературную премию «Александр Невский», 
среди учредителей которой Союз писателей Рос-
сии, 5-томник Омской областной Книги Памя-
ти жертв политических репрессий «Крестьянская 
голгофа» вошел в число пяти изданий, отмечен-
ных дипломами за вклад в дело сохранения исто-
рического наследия России, высокую духовную и 
гражданскую позицию.

В Книгу Памяти вошли биограммы 18 тысяч 
глав семей, подвергшихся раскулачиванию и вы-
сылке в 30-е годы прошлого столетия, а также до-
кументы, архивные материалы, воспоминания, 
исторические исследования.

«Многие только из наших книг узнали о 
судьбе своих близких, смогли восстановить 
свою родословную. Вершиной признания нашей 
работы стал диплом конкурса «за вклад в дело 
сохранения исторического наследия России и 
памяти о ее героях, высокую духовную и граж-
данскую позицию», - отмечает главный редак-
тор Книги Памяти жертв политических репрес-
сий Мария Сбитнева.

Всего на конкурс Всероссийской историко-
литературной премии «Александр Невский» было 
представлено более 200 изданий и 50 мемориаль-
ных проектов. Омское издание было высоко оце-
нено учеными-историками и краеведами, получи-
ло широкий общественный резонанс.

Редакционным коллективом проделана 
огромная работа. Сбор сведений велся по мате-
риалам Омского исторического архива, также ис-
пользовались данные информационных центров 
УВД по Омской, Томской и Кемеровской обла-
стям. В работе над «Крестьянской голгофой» при-
нимали участие ученые, писатели, потомки ре-
прессированных омичей.

Основной тираж издания направлен в би-
блиотеки и архивы. Тома Книги Памяти раздают-
ся родственникам пострадавших при раскулачи-
вании бесплатно. 

В ОМСКЕ ПРОХОДИТ  
ОТБОРОЧНЫЙ ТУР  

I РОССИЙСКОГО ЧЕМПИОНАТА  
ПРОФЕССИОНАЛОВ В СФЕРЕ ЖКХ

11 и 12 ноября в Омске в рамках традицион-
ной ежегодной выставки «Сибирская техническая 
ярмарка» проходит отборочный тур I Российско-
го чемпионата профессионального мастерства 
«Russian Water Cup 2015/2016».

В конкурсе принимают участие специали-
сты рабочих профессий - слесари аварийно-вос-
становительных работ, водопроводчики, ремонт-
ники, монтажники из 15 команд предприятий ЖКХ 
Омска, Москаленского, Черлакского, Калачинско-
го, Таврического, Кормиловского, Марьяновского 
районов области.

В программе отборочного тура  практиче-
ские задания, которые работники выполняют поч-
ти ежедневно:  подключение нового объекта к ма-
гистральному трубопроводу, врезка фланцевой 
задвижки в трубопровод и т.д. Задания  выполня-
ются на специально организованных для участни-
ков рабочих местах.

Команды-призеры омского этапа примут 
участие в финале чемпионата профессионального 
мастерства «Russian Water Cup 2015/2016», кото-
рый пройдёт в Москве весной 2016 года и выявит 
лучшую команду профессионалов страны.

В ГОРОДЕ ПОЯВЯТСЯ  
НОВЫЕ ОСТАНОВКИ

С 11 ноября 2015 года для улучшения транс-
портного обслуживания пассажиров вводятся в 
эксплуатацию новые остановки общественного 
транспорта. 

Автобусы маршрута № 89 начнут останавли-
ваться на обустроенном остановочном пункте по 
улице Машиностроительной в районе дома № 172 
по улице 5-й Путевой. 

Остановочный пункт для автобусов маршру-
та № 45 с временным наименованием «Ул. Була-
това» появится на улице Гусарова вблизи медсан-
части № 10 в направлении улицы 21-й Амурской. 

«В связи с переносом остановочного пави-
льона на 20 метров ближе к улице Магистраль-
ной перенесено место остановки пассажирского 
транспорта на остановочном пункте «Ул. Маги-
стральная» в направлении улицы Энтузиастов», 
— сообщил начальник отдела организации пере-
возок департамента транспорта администрации 
Омска Игорь Кожухов.

ФАЛЬКОВСКАЯ ВАЛЕРИЯ, 
10 лет

На лечение требуется  
108 600 руб.

Диагноз: детский церебральный 
паралич (ребенок-инвалид)

Тел.: 634-635, 634-636. www.childrenofplanet.com

Я верю, 

что смогу 

ходить!

ЧТОБЫ ПОМОЧЬ, ВЫ МОЖЕТЕ  
ОТПРАВИТЬ SMS НА КОРОТКИЙ НОМЕР 3434 

СО СЛОВОМ «ПЛАНЕТА» 
И ПОСЛЕ ПРОБЕЛА УКАЗАТЬ СУММУ,  

КОТОРУЮ ХОТИТЕ ПЕРЕЧИСЛИТЬ.
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Девушку, которая собиралась 
отправиться в путь по следам героев 
знаменитого романиста, звали Нел-
ли Блай. Хотя на самом деле ее на-
стоящее имя было Элизабет Кокран, 
а друзья из-за пристрастия к наря-
дам определенного цвета ласково 
называли ее Пинки (розовая).

Родилась она 5 мая 1864 года в 
городке Кокране-Миллз американ-
ского штата Пенсильвания, в семье 
почтенного судьи и основателя посе-
ления.

К сожалению, скоропостижная 
смерть отца поставила семью в труд-
ное материальное положение, и де-
вочке пришлось покинуть частный 
пансионат, куда ее отдали на воспи-
тание.

Неудачным оказалось и вто-
рое замужество миссис Кокран - но-
вый супруг оказался бездельником и 
пьяницей, часто поднимающим руку 
на детей. Поэтому после развода  
в 1880 году семья переехала в Питт-
сбург. И здесь у Пинки обнаружился 
талант журналистки.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Возмущенная оскорбительным тоном 

напечатанной в местной газете статьи под 
заголовком «На что годятся девушки», осве-
щающей аспекты положения женщин в об-
ществе, Бетти в резких тонах написала на 
имя главного редактора письмо под псевдо-
нимом Одинокая Сиротка. А тому настолько 
понравился стиль гневной отповеди, что он 
пригласил Кокран на работу в качестве обо-
зревателя светской хроники. 

Вот только непоседливую Пинки такой 
расклад не устроил, и она предложила шефу 
отправить ее специальным корреспонден-
том в Мексику. Тот, подумав, согласился, и с 
того момента в воскресных выпусках «Питт-
сбург диспетч» стали появляться репорта-
жи некоей Нелли Блай о жизни в соседней 
стране, которые впоследствии легли в осно-
ву книги очерков.

Псевдоним журналистка позаимство-
вала у героини популярной тогда эстрадной 
песенки. Вот только ее правдивые репорта-
жи не понравились местным властям, и ука-
зом президента Мексики Порфирио Диаса 
Нелли объявили персоной нон грата. Впро-
чем, несмотря на то что она была уже журна-
листкой с именем, в родной газете ее талант 
тоже оказался не востребован.

Неугомонная девушка, вместо того 
чтобы готовить рубрики о садоводстве и ку-
линарии, занялась исследованием тяжелых 
условий труда женщин, работающих на ме-
таллургических заводах, что опять вызвало 
недовольство - теперь уже со стороны мест-
ных олигархов. 

В результате, разругавшись с редак-
тором, с несколькими долларами в кармане 
девушка отправилась в Нью-Йорк. И здесь 
ей, благодаря своей напористости, удалось 
устроиться в крупнейшую газету «Нью-Йорк 
Уорлд», принадлежащую миллионеру Джо-
зефу Пулитцеру.

На новом месте работы Нелли опять 
отказалась от освещения светских раутов. 
Тогда главный редактор предложил ей сде-
лать репортаж из психиатрической больни-
цы для женщин.

Впоследствии Блай напишет: «Я пыта-
лась припомнить всё, что когда-то слышала 
или читала о поведении душевнобольных. В 
первую очередь - широко открытые глаза. 
Свои я старалась открывать так широко, как 
это возможно, и вглядывалась сама в себя, 
не моргая». 

Надо сказать, что врачи не заподозри-
ли симуляции и отправили «постоялицу при-

юта для бездомных» в лечебницу на остров 
Блэкуэлл. Проведя там десять дней, Нелли 
сделала серию репортажей об издеватель-
ствах над пациентками со стороны меди-
цинского персонала. После публикации ста-
тьи и последующего выхода книги «10 дней 
в сумасшедшем доме» разразился скан-
дал, а Министерству здравоохранения при-
шлось приложить немало усилий, чтобы его 
замять.

ЛИТЕРАТУРА ФАКТА
В 1888 году Нелли на глаза попал-

ся научно-фантастический роман о при-
ключениях Филеаса Фогга, и у девуш-
ки появилась идея не только совершить 
кругосветное путешествие, но и побить 
поставленный героями рекорд. На это ре-
шение повлияло еще одно обстоятель-
ство: Жюль Верн публиковал свое произ-
ведение главами в воскресных выпусках 
газеты «Ле Тан» как репортажи, написан-
ные реальным лицом. А такой жанр журна-
листики был вполне в стиле Нелли Блай.

Пулитцер, выслушав предложение, по-
нял: вот он, шанс резко увеличить тираж из-
дания, - и согласился оплатить проект. 

Надо заметить, что в конце XIX в. даже 
повторить описанную в романе кругосветку 
было неслыханной дерзостью. Так что уже 
само заявление журналистки об установ-
лении нового рекорда явилось сенсацией. 
Еще бы: молоденькая девушка не просто со-
бирается отправиться в кругосветное путе-
шествие! Она намерена побить рекорд, ко-
торый был установлен не в реальной жизни, 
а описан в книге, в фантастическом рома-
не!..

И вот 14 ноября Нелли Блай отправи-
лась налегке в кругосветное путешествие 
по маршруту: Нью-Йорк – Лондон – Па-
риж – Бриндизи – Суэц – Цейлон – Синга-
пур – Гонконг – Йокогама – Сан-Франциско 
– Нью-Йорк. В дорогу она взяла лишь са-
мое необходимое. 5 октября 1889 года мисс 
Блай отбыла из Нью-Йорка на пароходе «Ав-
густа Виктория». 

В течение всей кругосветки каждый 
пройденный Нелли Блай этап фиксировал-
ся в официальном протоколе. Девушка ста-
ралась не терять времени и использовала 
для передвижения обычные средства связи 
и виды транспорта. Она спешила, сокращая 
график путешествия, и делала в пути только 

очень короткие оста-
новки. Из пунктов, 
где останавливалась, 
как и было оговоре-
но, отправляла в ре-
дакцию короткие ре-
портажи. Весь мир 
следил за путеше-
ствием отважной 
журналистки. 

. . . О д н а ж д ы 
утром в конце но-
ября 1889 года 
Жюль Верн, жив-
ший в Амьене, по-
лучил телеграмму, 
подписанную ко-
ротко - «Блай». 

В ней сооб-
щалось, что па-
рижским по-
ездом в Амьен 
прибудет аме-
риканский кру-
госветный пу-
тешественник, 

решивший побить рекорд Филеаса Фогга и 
пожертвовавший своим драгоценным вре-
менем, чтобы сделать крюк и навестить ве-
ликого мечтателя и фантаста.

Прошло уже 17 лет после опубликова-
ния романа «Вокруг света в 80 дней». Его ав-
тор слышал, что из Нью-Йорка отправился 
человек, соперник вымышленного Филеаса 
Фогга, и хотел, конечно, познакомиться со 
смельчаком, но Жюль Верн и не предпола-
гал, что путешественник «по пути» заглянет 
в Амьен.

Писатель поспешил на вокзал. Он ожи-
дал встретить прожженного искателя при-
ключений. Каково же было его удивление, 
когда с подножки вагона сошла молодая де-
вушка и, тотчас же узнав писателя, предста-
вилась: Нелли Блай.

Он принял путешественницу в своем 
доме. Решимость и упорство девушки про-
извели на писателя столь сильное впечатле-
ние, что весь последующий путь Нелли Блай 
он отмечал на глобусе, на который когда-то 
был нанесен маршрут героя его романа. Для 
него это было  проверкой его предвидения 
возможностей человеческого прогресса.

А все газеты мира пестрели заголов-
ками: «Осуществится ли мечта Жюля Вер-
на?», «Побьет ли Нелли Блай рекорд Филе-
аса Фогга?». 

В Сан-Франциско Блай прибыла с вы-
игрышем в 3 дня против установленного 

срока (а отвели ей для 
кругосветного марафона 
75 дней). Специальный 
поезд Сан-Франциско - 
Нью-Йорк мчался с бе-
шеной скоростью. Через 
весь американский кон-
тинент ему была открыта 
«зеленая улица». На каж-
дой станции толпы людей 
ждали этот поезд, вернее 
один его вагон. В этом ва-
гоне ехала Нелли Блай.

25 января Нелли Блай 
финишировала в Нью-
Йорке. В редакции газе-
ты зафиксировали время 
ее прибытия с точностью до 
секунды. И тут же весь ан-
глоязычный мир облетело 
известие об успешном за-
вершении кругосветного пу-
тешествия за 72 дня 6 часов 
10 минут 11 секунд. Рекорд 

Филеаса Фогга был побит! 
В редакцию шли многочисленные по-

здравительные телеграммы. Самым до-
рогим для Нелли Блай стало поздравле-
ние Жюля Верна: «Я никогда не сомневался 
в успехе Нелли Блай. Она доказала свое 
упорство и мужество. Ура в ее честь. Жюль 
Верн».

Юная журналистка стала знаменито-
стью, сделав себе имя и блестящую карье-
ру за 72 дня.

ЗИГЗАГИ СУДЬБЫ
После завершения путешествия Нелли 

оказалась на вершине славы, которая удво-
илась после выхода в свет ее книги «Вокруг 
света за 72 дня». Впоследствии журналист-
ка дважды побивала свой собственный ре-
корд, огибая земной шар сначала за 67, а 
потом и за 66 суток.

В 1895 году она вышла замуж за мил-
лионера-промышленника Роберта Симана 
(который, правда, был старше своей супру-
ги на 40 лет), заняла пост президента при-
надлежащей ему компании по производ-
ству стальных котлов и перестала нуждаться 
в деньгах. 

Но после смерти Роберта Симана  в 
1904 году эта компания то ли по причине 
слабого руководства, то ли из-за воров-
ства управляющего быстро обанкротилась, 
и одна из первых бизнес-леди США была 
вынуждена вернуться в журналистику и к 
занятиям благотворительной деятельно-
стью.

С началом Первой мировой войны 
Блай в качестве военного корреспонден-
та отправилась на англо-немецкий фронт, 
а после окончания боевых действий верну-
лась на родину. 

К сожалению, в начале 1922 года Эли-
забет Кокран простудилась и 27 января 
умерла от пневмонии в больнице святого 
Марка в возрасте 57 лет. Похоронили неког-
да известную путешественницу скромно, на 
кладбище в Бронксе.

Надо сказать, что желающих побить 
рекорд Блай было немало. В 1901 году со-
трудник парижской газеты «Эко де Пари» 
Гастон Стиглер обогнул земной шар за 63 
дня, но потом интерес к подобным рекор-
дам стал снижаться. Действительно, с со-
вершенствованием средств передвижения 
маршрут можно было преодолевать всё бы-
стрее и быстрее.

ВОКРУГ СВЕТА ЗА 72 ДНЯ
В 1873 году Жюль Верн порадовал читателей своим новым романом «Вокруг света за 80 дней».  

Он был с восторгом принят и в Старом, и в Новом Свете. Правда, повторить маршрут путешествия  
Филеаса Фогга никто из профессиональных путешественников почему-то не собирался.  

И только спустя 6 лет нашелся смельчак, решивший побить его рекорд...
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На вопросы наших читателей отвечает правовой инспектор  
Федерации омских профсоюзов  Елена ХМЕЛЬНИЦКАЯ.
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За время работы компания «ЭСКАЛАТ» 
показала себя гарантом стабильности в 
сфере юридических услуг, набралось 
много положительных отзывов от кли-
ентов, и вот один из них:

«В 2008 году я взял кредит в банке. Так 
сложились жизненные обстоятельства, что я 
не смог его выплачивать. Просрочка состав-
ляла уже приличную сумму. Сумма требова-
ний банка была 224581 рубль.
Долг был продан коллекторскому агентству 
по договору цессии. Я ни разу не заплатил 
по возврату долга. Коллекторы угрожали су-
дом, описью имущества и требовали вер-
нуть всю сумму. Я поддавался давлению, 
платил несколько раз коллекторам по 1000 
рублей и давал обещания, которые не мог 
выполнить. Коллекторское агентство подало 
на меня в суд. Я был в отчаянии, позво-
нил знакомому юристу, который посоветовал 
обратиться в «ЭСКАЛАТ». Благодаря работе 
юристов договор цессии был в судебном по-
рядке признан недействительным.

Выдержки из решения суда: «В удовлет-
ворении искового заявления коллекторско-
го агентства о взыскании задолженности 
отказать». Коллекторское агентство пода-
ло апелляционную жалобу в Верховный 
суд, в удовлетворении которой им также 
было отказано. Большое спасибо компании  
«ЭСКАЛАТ».

Если Вы оказались в похожей ситуации 
или у Вас имеются проблемы с креди-
тами, не откладывайте - запишитесь на 
бесплатную консультацию к кредитным 
юристам компании «Эскалат» по ука-
занным номерам.

Ненормированный рабочий день - особый режим ра-
боты, в соответствии с которым отдельные работники могут 
по распоряжению работодателя при необходимости эпизо-
дически привлекаться к выполнению своих трудовых функ-
ций за пределами установленной для них продолжительно-
сти рабочего времени. Перечень должностей работников с 
ненормированным рабочим днем устанавливается коллек-
тивным договором, соглашениями или локальным норма-
тивным актом, принимаемым с учетом мнения представи-
тельного органа работников (ст. 101 ТК РФ).

Рабочим считается время, в течение которого работ-
ник в соответствии с правилами внутреннего трудового 
распорядка организации и условиями трудового договора 
должен исполнять трудовые обязанности, а также иные пе-
риоды времени, которые в соответствии с законами и ины-
ми нормативными правовыми актами относятся к рабочему 
времени (ч. 1 ст. 91 ТК РФ).

Работникам с ненормированным рабочим днем пре-
доставляется ежегодный дополнительный оплачиваемый 
отпуск, продолжительность которого определяется коллек-
тивным договором или правилами внутреннего трудово-
го распорядка и который не может быть менее трех кален-
дарных дней (ст. 119 ТК РФ, также см. письмо Роструда от 
07.06.2008 № 1316-6-1).

Вместе с тем на работников распространяются прави-
ла, определяющие время начала и окончания работы, поря-
док учета рабочего времени и т.д. Привлечение работников 
к работе за пределами установленной для них продолжи-
тельности рабочего времени не должно носить системати-
ческого характера, а происходить время от времени (эпи-
зодически) и в определенных случаях.

Таким образом, если такого работника привлекают 
для выполнения его трудовых обязанностей ночью, издав 
для этого соответствующий отдельный приказ, тогда такая 
работа должна быть оплачена по нормам ст. 154 ТК РФ в по-
вышенном размере. При этом работа в ночные часы так-
же должна быть отражена в табеле учета рабочего времени  
(ч. 4 ст. 91 ТК РФ) с учетом положений ст. 96 ТК РФ.

Систематическое привлечение работника к выполне-
нию своих трудовых функций за пределами установленной 
продолжительности рабочего времени может рассматри-
ваться как сверхурочная работа.

Если же ремонт оборудования не входит в трудовые 
обязанности работника и обусловлен обстоятельствами, 
указанными в чч. 2 и 3 ст. 99 ТК РФ, то в рассматриваемом 
случае будет иметь место сверхурочная работа, привлече-
ние к которой осуществляется с согласия работника или 
без такового в зависимости от обстоятельств.

При этом ч. 6 ст. 99 ТК РФ установлено, что продол-
жительность сверхурочной работы не должна превышать 
для каждого работника 4 часов в течение двух дней подряд 
и 120 часов в год. В соответствии с ч. 7 ст. 99 ТК РФ работо-
датель обязан обеспечить точный учет продолжительности 
сверхурочной работы каждого работника, так как за такую 
работу положена соответствующая компенсация. Оплата 
сверхурочной работы производится по нормам, предусмо-
тренным ст. 152 ТК РФ. Если сверхурочная работа выполня-
лась в ночное время, то она также подлежит дополнитель-
ной оплате согласно ст. 154 ТК РФ.

Превышение общей нормы времени сверхурочной ра-
боты, непредоставление соответствующих компенсаций за 
работу в ночное время являются нарушениями трудового 
законодательства РФ, за которые предусмотрена админи-
стративная ответственность по ч. 1 ст. 5.27 Кодекса РФ об 
административных правонарушениях.

Каким образом необходимо оформить окончание испытания, если руководство решило, 
что испытание окончено до истечения срока, указанного в трудовом договоре?

В трудовой договор, заключаемый при при-
еме работника на работу, помимо обязательных 
условий, могут включаться и дополнительные 
согласно ст. 57 Трудового кодекса РФ. Одним из 
дополнительных условий является условие об 
испытании.

В соответствии со ст. 70 ТК РФ условие 
об испытании работника применяется в целях 
проверки его соответствия поручаемой рабо-
те. Максимальный срок испытания для работни-
ка - три месяца, однако для руководителей ор-
ганизации, филиала или представителя, а также 
главного бухгалтера срок испытания может со-
ставлять до шести месяцев.

При этом прием на работу работника со-
гласно ч. 1 ст. 68 ТК РФ оформляется приказом 
о приеме на работу по унифицированной форме 
№ Т-1, утвержденной постановлением Госком-
стата России от 05.01.2004 № 1. В приказе о при-
еме на работу указывается срок испытания при 
приеме на работу, если такой срок был установ-
лен в трудовом договоре.

В случае когда руководство решило, что ис-
пытание окончено до истечения срока, указан-
ного в трудовом договоре, необходимо сделать 
следующее:

1) так как срок испытания как одно из усло-
вий внесен в трудовой договор ст. 70 ТК РФ, ре-
комендуется внести изменение в трудовой дого-
вор. В соответствии со ст. 72 ТК РФ изменение 
определенных сторонами условий трудового до-
говора допускается только по соглашению сто-
рон трудового договора. При этом соглашение 
об изменении определенных сторонами усло-
вий трудового договора заключается в письмен-
ной форме;

2) в трудовом законодательстве нет чет-
кой регламентации внесения изменений в при-
каз о приеме на работу. Однако приказ о приеме 
на работу содержит аналогичную информацию 
о сроке испытания при приеме на работу, а зна-
чит, при уменьшении этого срока будет в нару-
шение ч. 1 ст. 68 ТК РФ не соответствовать тру-
довому договору. Следовательно, работодателю 
необходимо вынести приказ об изменении сро-
ка испытания.

Таким образом, если руководство реши-
ло, что испытание окончено до истечения срока, 
указанного в трудовом договоре, работодателю 
следует заключить с работником дополнитель-
ное соглашение к трудовому договору и вынести 
приказ об изменении срока испытания.

Работнику установлен ненормированный рабочий 
день. Можно ли его привлечь к работе в ночное вре-
мя, если возникла необходимость в срочном ре-
монте оборудования? Нужно ли компенсировать 
ему эту работу?

Согласно ст. 65 Трудового кодекса 
РФ трудовая книжка является докумен-
том, обязательным для предъявления 
при устройстве на работу.

В соответствии с ч. 5 ст. 65 ТК РФ 
в случае отсутствия у лица, поступающе-
го на работу, трудовой книжки в связи с 
ее утратой, повреждением или по иной 
причине работодатель обязан по пись-
менному заявлению этого лица офор-
мить новую трудовую книжку.

Вопросы ведения трудовых книжек 
регулируются Правилами ведения и хра-
нения трудовых книжек, изготовления 
бланков трудовой книжки и обеспече-
ния ими работодателей, утвержденны-
ми постановлением Правительства РФ 
от 16.04.2003 № 225, а также Инструкци-
ей по заполнению трудовых книжек, ут-
вержденной постановлением Минтруда 
России от 10.10.2003 № 69.

Ведение одновременно двух тру-
довых книжек работодателем не пред-
усмотрено. В данной ситуации, по наше-

му мнению, работодателю необходимо 
продолжить вносить записи в трудовую 
книжку, заполненную при поступлении 
работника на работу.

Утерянную ранее трудовую книжку 
работник может предъявить работода-
телю при наступлении страхового случая 
в соответствии с п. 8 Правил подсчета 
и подтверждения страхового стажа для 
определения размеров пособий по вре-
менной нетрудоспособности, по бере-
менности и родам, утвержденных при-
казом Минздравсоцразвития России от 
06.02.2007 № 91 (ред. от 11.09.2009). В 
соответствии с данным пунктом основ-
ным документом, подтверждающим пе-
риоды работы по трудовому договору, 
периоды государственной гражданской 
или муниципальной службы, периоды 
исполнения полномочий членом (депу-
татом) Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, 
депутатом Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской Фе-

дерации, периоды замещения других го-
сударственных должностей Российской 
Федерации, государственных должно-
стей субъектов Российской Федерации, 
а также муниципальных должностей, за-
мещаемых на постоянной основе, явля-
ется трудовая книжка установленного 
образца.

Трудовая книжка работника явля-
ется только документом о трудовой де-
ятельности и трудовом стаже работни-
ка, поэтому для правильного подсчета 
периодов работы необходимо учитывать 
все представляемые документы.

Таким образом, перенос сведений 
в новую трудовую книжку, а также хране-
ние у себя ранее утерянной и впослед-
ствии найденной трудовой книжки ра-
ботника у работодателя действующими 
нормами трудового законодательства не 
предусмотрены, однако работник имеет 
право представить трудовую книжку для 
учета стажа при наступлении страхово-
го случая.

У работника две трудовые книжки, вследствие того что он думал, что потерял трудовую книжку, и при приеме на рабо-
ту ему оформили новую. Как учесть сведения о работе из первой книжки, и нужно ли переносить эти сведения в одну 
трудовую книжку?

ЕСЛИ У РАБОТНИКА ДВЕ ТРУДОВЫЕ КНИЖКИ

НЕНОРМИРОВАННЫЙ  
РАБОЧИЙ ДЕНЬ

В соответствии со ст. 95 Трудового 
кодекса РФ продолжительность рабо-
чего дня или смены, непосредственно 
предшествующих нерабочему празд-
ничному дню, уменьшается на один час.

При этом согласно ст. 104 ТК РФ, 
когда по условиям производства (ра-
боты) у индивидуального предприни-
мателя, в организации в целом или при 
выполнении отдельных видов работ не 
может быть соблюдена установлен-
ная для данной категории работников 
(включая работников, занятых на рабо-
тах с вредными и (или) опасными усло-
виями труда) ежедневная или ежене-
дельная продолжительность рабочего 
времени, допускается введение сум-
мированного учета рабочего времени, с 
тем чтобы продолжительность рабоче-
го времени за учетный период (месяц, 
квартал и другие периоды) не превыша-
ла нормального числа рабочих часов.

Нормальное число рабочих часов 
за учетный период определяется исхо-
дя из установленной для данной кате-
гории работников еженедельной про-
должительности рабочего времени.

Статьей 91 ТК РФ установлено, 
что нормальная продолжительность 
рабочего времени не может превы-
шать 40 часов в неделю.

В соответствии с данной статьей 
приказом Минздравсоцразвития Рос-
сии от 13.08.2009 № 588н утвержден 
Порядок исчисления нормы рабочего 
времени на определенные календар-
ные периоды времени (месяц, квартал, 
год) в зависимости от установленной 
продолжительности рабочего времени 
в неделю (далее - Порядок).

Согласно п. 1 Порядка норма ра-
бочего времени конкретного меся-
ца рассчитывается следующим об-
разом: продолжительность рабочей 
недели (40, 39, 36, 30, 24 и так далее 
часов) делится на 5, умножается на 
количество рабочих дней по календа-
рю пятидневной рабочей недели кон-
кретного месяца, и из полученного ко-
личества часов вычитается количество 
часов в данном месяце, на которое 
производится сокращение рабочего 
времени накануне нерабочих празд-
ничных дней.

Исчисленная в таком порядке нор-
ма рабочего времени распространяет-
ся на все режимы труда и отдыха.

Таким образом, при суммирован-
ном учете рабочего времени график 
работы должен быть составлен исхо-
дя из нормальной продолжительности 
рабочего времени за учетный период, 
с учетом ее уменьшения на количество 
часов, на которое сокращается рабо-
чее время в предпраздничные дни, что 
и имеет место в рассматриваемой си-
туации.

При таком составлении графи-
ка работы при суммированном уче-
те рабочего времени организация вы-
полняет требование ст. 95 ТК РФ об 
уменьшении продолжительности ра-
бочего дня или смены, непосред-
ственно предшествующих нерабоче-
му праздничному дню, на один час, 
и дополнительно сокращать продол-
жительность рабочего дня в пред-
праздничный день на один час для ра-
ботников с суммированным учетом 
рабочего времени организации не 
следует.

Следует ли организации сокращать продолжительность рабочего дня в предпраздничный день на один час для ра-
ботников с суммированным учетом рабочего времени, если график работы этих работников был составлен исходя из 
нормальной продолжительности рабочего времени за учетный период, на который приходится праздничный день, с 
учетом ее уменьшения на один час?

СОКРАЩЕНИЕ РАБОЧЕГО ВРЕМЕНИ В ПРЕДПРАЗДНИЧНЫЙ ДЕНЬ

ОФОРМЛЕНИЕ ОКОНЧАНИЯ ИСПЫТАТЕЛЬНОГО СРОКА



СМЕХ ПО ПРИЧИНЕ

12№ 39 (1230) . 12 - 18 ноября 2015 г. ЭКСПОЗИЦИЯ

К Р О С С В О РД

Молодожены завтракают:
- Милый, у меня пока 

получается хорошо готовить 
только тортик и жареную рыбу.

- Любовь моя, со време-
нем ты научишься готовить 
много других вкусных блюд, а 
сейчас я хочу знать, что я ем - 
тортик или жареную рыбу?

- Вчера решал IQ-тест. С 
шестого раза оказался неве-
роятно умным!

Мужик с купленной неде-
лю назад бензопилой прихо-
дит жаловаться в магазин: 

- Я вот купил у вас инстру-
мент. В инструкции написано, 
что с ее помощью можно за 
день распилить 5 кубометров 
дров, а я как ни стараюсь, 
больше трех не получается. 

Продавец:
- Давайте посмотрим.
Включает бензопилу. 
Мужик: 
- Ух ты! А что это она у вас 

зажужжала?

Мужик пробил колесо, при-
парковался на обочине, доста-
ет домкрат и начинает снимать  
колесо. Тут подходит другой:

- Ты что делаешь?
- Да вот, колесо снимаю.
Второй мужик достал 

монтировку, как даст по лобо-
вому стеклу:

- А я, пожалуй, магнитолу 
возьму.

Повар студенческой сто-
ловой ходит обедать домой.

Маленький сын смотрит, 
как отец взбирается по стре-

мянке, чтобы покрасить окно. 
Мать говорит ему:

- Вырастешь, сможешь 
папе помогать.

- А разве он не закончит к 
тому времени? 

Заезжаю в новую кварти-
ру. Думаю: «Интересно, здесь 
хорошая слышимость?» 

- Очень! - ответил сосед 
из-за стенки.

Жена причитает мужу: 
- Я была глухая и слепая, 

когда выходила за тебя замуж!
- Вот видишь, от каких бо-

лезней я тебя исцелил!

- 10 км на лыжах сегодня 
прошел, еле держусь уже...

- Ого!!!
- Ну, первые 2 км я думал, 

что не потерялся...
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Составил Юрий БОБКОВ.

Натуральная еда с грядки, ткани из натураль-
ных материалов, машины на электричестве, энер-
госберегающие лампочки - экологический фактор 
сегодня принимается во внимание во всех сферах 
нашей жизни. Интерьер - не исключение. Конечно, 
разные стили имеют много своих преимуществ, но 
так хочется отдохнуть от бешеного ритма совре-
менного мира, от блестящих, но холодных метал-
лических поверхностей, гладких, но безжизненных 
синтетических конструкций. Поэтому и возвраща-
ются в наши дома природные материалы. Они всег-
да придают помещению определенный уют, созда-
ют атмосферу, располагающую к отдыху, релаксу.

- Дерево
Лидером натуральных материалов, конечно 

же, является дерево. Сегодня оно используется во 
всех проявлениях: наборный паркет из редких ма-
териалов (бамбук, олива, венге и др.), деревянная 
мебель ручной работы, рамы, потолки, полы, аксес-
суары и пр. Деревянные элементы можно комбини-
ровать с металлом, кожей, стеклом, украсить резь-
бой, инкрустировать.

- Мех
Сегодня мех в интерьере - это не только ков-

ры и пледы. В моде также меховые кресла, диваны, 
стулья, пуфы, покрывала, подушки. Но и это еще 
не всё. Мехом отделывают стены, плинтусы и по-
толки, звукоизоляция помещения при этом значи-
тельно повышается. Даже абажуры светильников 
делают пушистыми. Но не стоит забывать, что такие 
элементы в интерьере максимально привлекают к 
себе внимание, поэтому не следует использовать 
мех слишком активно, дабы не перегрузить комна-
ты. Например, если меховыми панелями отделаны 
стены, то достаточно будет использовать несколько 
некрупных изделий из меха - например, пару поду-
шек и светильник. А простоту гладких стен и клас-
сической мебели разбавит меховой ковер на полу и 
пара-тройка аксессуаров.

- Кожа
Кожа в интерьере лучше всего сочетается с ме-

белью. Этим материалом обтягивают диваны, крес-
ла, кровати, сиденья стульев и пуфы, столешницы и 
ножки обеденных столов, круглые журнальные сто-
лики, стулья, комоды, шкафы, двери. Из кожи про-
изводят обои, отделочную плитку, половое покрытие 
(используется в кабинетах, библиотеках, спальнях, 
не подходит для прихожих, кухонь, детских комнат). 
Данный материал в интерьере помещений присут-
ствует и в виде различных аксессуаров. Например, 
можно встретить кожаные декоративные корзинки, 
обтянутые кожей ручки дверей и шкафов, вазы, што-
ры, плафоны торшеров и других светильников и про-
чее. При этом данные аксессуары хорошо сочетают-
ся с такими элементами декора, как меховые пледы, 
коврики, покрывала и подушки.

- Шкуры животных
Самое распространенное использование шкур 

- конечно же, ковры и обивка мягкой мебели. Часто 
шкуры используются и для декорирования стен.

- Натуральный камень
Натуральный камень - один из самых древ-

них материалов для строительства. Его прочность, 
надежность и долговечность проверены веками. 
Издревле помещения украшали мрамором, квар-
цитом, гранитом, ониксом, песчаником и другими 
видами природного камня.

Из этого материала хорошо смотрятся подо-
конники, кухонные столешницы и мойки, раковины 
в ванных комнатах, мозаика, лестничные ступени и 
многое другое.

- Дары моря
Ракушки, кораллы, морские звёзды, морские 

камни - всё то, что окружает нас на отдыхе, способ-
но освежить домашний интерьер и наполнить его 
«морским воздухом».

- Бамбук
Некогда экзотичный, сегодня бамбук занимает 

почетное место в декорировании интерьеров. Этот 
материал подходит как для создания перегородок, 
так и для декорирования рам, ваз. Также не стоит 
забывать и о более фундаментальном применении 
бамбука - в производстве полов.

БЛИЖЕ 
К ПРИРОДЕ

Пришла нужда постучать по дереву - 
обнаруживаешь, что мир состоит 

из алюминия и пластика.
Законы Мерфи.




